
Детские деньги 
положили 
на телефон
Социальные выплаты 
поддержали  
сотовый ритейл

Часть средств из  выплаченных 
 государством 548 млрд руб. 
на поддержку семей с детьми рос
сияне потратили на покупку  новых 
смартфонов, уверены опрошен
ные „Ъ“ ритейлеры. Продажи 
устройств стоимостью до 10 тыс. 
руб. сразу после выплат показа
ли рост на 48%. Это  поддержало 
российский рынок после спада 
в период самоизоляции: он един
ственный из европейских показал 
рост, отмечают эксперты.

Независимые региональные роз‑
ничные сети электроники зафик‑
сировали всплеск продаж смарт‑
фонов стоимостью до 10 тыс. руб. 
в первые дни июня и июля, расска‑
зали „Ъ“ источник в одной из компа‑
ний и подтвердил партнер несколь‑
ких федеральных сетей электрони‑
ки. По словам последнего, продажи 
в эти дни были практически на уров‑
не предновогодних, в связи с чем 
ряд партнеров теперь спешно дела‑
ют новые заказы на поставки.

Ажиотаж источники „Ъ“ связыва‑
ют с поступившими в эти числа рос‑
сиянам выплатами на детей. Выпла‑
тить семьям с детьми от 3 до 16 лет 
в июне по 10 тыс. руб. в рамках под‑
держки в период пандемии корона‑
вируса поручил 11 мая президент 
Владимир Путин. 23 июня он объя‑
вил об аналогичной выплате в июле. 
Всего на эти цели было направлено 
548 млрд руб.

О том, что продажи смартфонов 
в России за первую неделю июня вы‑
росли на 31% в натуральном и на 33% 
в денежном выражении к аналогич‑
ному периоду 2019 года, „Ъ“ сообщал 
со ссылкой на данные GfK 22 июня. 
Наибольший прирост продаж — 
на 48% в штуках по сравнению с пре‑
дыдущей неделей — тогда показа‑
ли как раз смартфоны ценой ниже 
10 тыс. руб.

С 1 по 7 июня продажи на всем 
российском рынке смартфонов 
в этом ценовом сегменте выросли 
на 32% в натуральном выражении 
и на 24% в денежном в сравнении 
с аналогичным периодом прошлого 
года, отметили в «Связном». По дан‑
ным ритейлера, чаще всего устрой‑
ства покупали жители Кемерово, 
Омска и Оренбурга. Тенденция ста‑
ла неожиданной: еще в мае продажи 
смартфонов в этом ценовом сегмен‑
те снижались на 9% в штуках и 12% 
в деньгах год к году.
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Северный Полярный вдруг
«Норникелю» насчитали рекордные 150 млрд руб. за разлив топлива в Арктике

ГМК «Норильский  никель» 
может заплатить рекорд
ный в истории России 
и один из крупнейших 
в мире штраф за эколо
гический ущерб —  почти 
150 млрд руб. В такую 
сумму Росприроднад
зор оценил последствия 
разлива топлива под Но
рильском. Хотя выпла
та обойдется компании, 
по оценке аналитиков, 
в четверть EBITDA, на фи
нансовую устойчивость 
«Норникеля» она повли
яет не слишком сильно. 
Зато штраф может серь
езно отразиться на разме
ре дивидендов и усугубить 
конфликт основных акцио
неров компании — «Интер
роса» и «Русала». В «Руса
ле» уже назвали размер 
штрафа «неожиданным» 
и призвали «к честному 
разговору о том, что про
исходит в компании».

Российское правительст‑
во показательно оштрафо‑
вало «Норникель» за круп‑
нейший в истории россий‑
ской Арктики разлив нефте‑
продуктов под Норильском 
29 мая. По оценке Роспри‑
роднадзора, авария нане‑
сла ущерб на 147,7 млрд руб., 
и «Норникелю» уже предло‑
жено его добровольно по‑
крыть. В «Норникеле» заяви‑
ли, что пока не получили не‑
обходимых документов. Ак‑
ции компании упали после 
этой новости на 5%.

Глава Минприроды Дмит‑
рий Кобылкин уже назвал 
объем ущерба водным ар‑
ктическим ресурсам беспре‑
цедентным. «Сумма ему со‑
ответствует. Если вспомнить 
аварию танкера Exxon „Экс‑
он Валдис“ у берегов Аляс‑
ки, то предъявленная сумма 
ущерба и штрафов составила 

более $5 млрд»,— подчерк‑
нул министр. Впрочем, Exx‑
on оспорила штраф в суде 
и после почти 20 лет разби‑
рательств снизила его раз‑
мер на порядок. С другой 
стороны, сумма штрафа для 
«Норникеля», который дол‑
жен быть перечислен в феде‑
ральный бюджет, превыша‑
ет, например, все поступле‑
ния от НДПИ на нефть за май.

«Вполне очевидно, что это 
будет самый большой эколо‑
гический штраф за всю исто‑
рию в России,— отмечает 
директор Института эколо‑
гии ВШЭ Борис Моргунов.— 
Но не менее очевидно, что 
сумма вряд ли обоснована, 
ибо, чтобы посчитать реаль‑
ный ущерб, времени необ‑
ходимо значительно боль‑
ше. Поэтому цифра — это, 
скорее, старт к диалогу. Рас‑
считывалась она, вероятно, 
с опорой на международные 
прецеденты».

Финансы «Норникеля» 
вполне способны выдер‑
жать такую выплату: на ко‑
нец 2019 года на счетах было 
172 млрд руб., вместе с неи‑
спользованными кредитны‑
ми линиями общий размер 
подушки ликвидности пре‑
вышал $7 млрд. При этом за‑
планированные на этот год 
капитальные вложения со‑
ставляют всего $2,5 млрд, 
и «Норникель» ожидал ро‑
ста этой суммы из‑за трат 
на ликвидацию последст‑
вий разлива лишь на 5–10%. 
Глава и крупнейший акцио‑
нер «Норникеля» Владимир 
Потанин оценивал затраты 
на ликвидацию последст‑
вий в 10 млрд руб., помимо 
штрафа, который «сколько 
(регуляторы.— „Ъ“) насчита‑
ют, столько насчитают».
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ОСК пошла за три моря
Корпорация может купить верфь в Индии

Объединенная судостроительная корпо
рация (ОСК) стала одним из претенден
тов на покупку крупной индийской верфи 
Reliance Naval and Engineering,  которая 
выставлена на продажу изза финан
совой несостоятельности. Предприя
тие уже сотрудничало с предприятиями 
ОСК по военным заказам. В ОСК под
твердили, что рассматривают возмож
ность приобретения актива, хотя реше
ние пока не принято. Несмотря на тесные 
связи корпорации с индийским корабле
строением, эксперты скептически оце
нивают перспективы покупки столь боль
шой и проблемной верфи.

ОСК вошла в перечень претендентов, за‑
интересовавшихся покупкой обанкротив‑
шейся индийской верфи Reliance Naval 
and Engineering Ltd (RNEL), расположенной 
в порте Пипавав и входящей в Reliance Group 
Анила Амбани. Об этом сообщил в своем бло‑
ге Центр анализа стратегий и технологий 
(Центр АСТ), сославшись на индийские СМИ.

Reliance Naval and Engineering Ltd со‑
здана в 1997 году. Это один из крупнейших 

в Индии судостроительных заводов с сухим 
доком 662 м на 65 м. Общая площадь ком‑
плекса превышает 195 тыс. кв. м. На верфи 
есть два крана «Голиаф» с общей грузоподъ‑
емностью 1,2 тыс. тонн. 

Компания стало первой частной вер‑
фью, получившей разрешение на строи‑
тельство военных кораблей и других су‑
дов для ВМС Индии. Однако с выполне‑
нием крупнейшего контракта — на по‑
стройку пяти патрульных кораблей про‑
екта 21 NOPV (105 м, 1,5 тыс. тонн) — воз‑
никли проблемы. Их предполагалось 
сдать в 2014–2016 годах, но из‑за техни‑
ческих и финансовых сложностей ожи‑
дается передача флоту только в кон‑
це 2020‑го и 2021 году. За срыв сроков 
ВМС Индии наложили на верфь штраф 
в $18 млн и удержали банковские гаран‑
тии на $14 млн.

Также верфь строит для береговой ох‑
раны Индии учебный корабль длиной 
105 м и сторожевые катера.
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Несогласным  
окажут госуслугу
Белый дом готовит эксперимент по досудебному 
обжалованию решений контролеров

В течение ближайшего года часть реше
ний органов контроля и надзора можно 
будет обжаловать в досудебном порядке 
и дистанционно — правительство наме
рено дать возможность предпринимате
лям вести споры через портал госуслуг. 
Пока в эксперименте будут участвовать 
МЧС, Ростехнадзор и Росздравнадзор. 
Для бизнеса новая процедура  может 
 сократить временные и финансовые  
издержки, для судов — снизить нагруз
ку по типовым делам, для госаппарата 
же она может стать фильтром для выяв
ления потенциально серьезных и не
стандартных проблем и возможностью 
перераспределить ресурсы правовых 
департаментов ведомств.

Белый дом готовит эксперимент по до‑
судебному обжалованию решений госо‑
рганов. Как следует из проекта постанов‑
ления правительства, опубликованного 6 

июля Минэкономики, это необходимо для 
внедрения в работу контролирующих ор‑
ганов практики досудебного обжалования 
в рамках реформы контроля и надзора. Со‑
гласно поручению вице‑премьера Дмит‑
рия Григоренко, проект должен быть вне‑
сен в Белый дом уже к концу этой недели. 
Предполагается, что эксперимент пройдет 
с 10 июля 2020 года по 30 июня 2021‑го — 
участвовать в нем будут МЧС, Ростехнадзор 
и  Росздравнадзор.

Сейчас предприниматели могут обжало‑
вать решения контролеров как сразу в судеб‑
ном порядке, так и в административном (во 
втором случае жалоба отправляется в сам го‑
сорган). Однако, отмечается в пояснитель‑
ной записке к проекту, «порядок осуществле‑
ния досудебного обжалования как самостоя‑
тельного института не установлен». 
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Крупнейший акционер «Норникеля» Владимир Потанин (слева) согласен платить любой штраф, 
но представители конфликтующего с ним Олега Дерипаски (справа) глубоко возмущены
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И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Ш Т Р А Ф О В А Л И  Б И З Н Е С  З А  Э К О Л О Г И Ю

В апреле 2016 года суд обязал британскую BP 
заплатить штраф $20,8 млрд за разлив 
нефти в Мексиканском заливе в 2010 году. 
Это рекордная сумма компенсации, взыскан-
ная с одной компании, а также самая крупная 
выплата в истории, связанная с загрязнением 
окружающей среды.

В ноябре 2015 года бразильские влас-
ти подали в суд на горнодобывающие BHP 
Billiton и Vale, требуя 20 млрд бразильских 

реалов ($5,2 млрд) для возмещения ущерба 
от прорыва двух дамб. Бразильские активы Vale 
на $3 млрд были заморожены.

В апреле 2014 года американской Anadarko 
Petroleum Corp. присужден штраф $5,15 млрд. 
Суд установил, что ее подразделение Kerr-McGee 
в течение 85 лет загрязняло ракетным топливом 
озеро Мид в Неваде.

В марте 1989 года в результате крушения 
у берегов Аляски танкера Exxon Valdez в океан 

попало около 11 млн галлонов нефти. Компания 
была оштрафована на $4,5 млрд, впоследст-
вии сумма была снижена до $507,5 млн.

В истории России крупнейшей стала оценка 
ущерба от разлива топлива ГМК «Норильский 
никель» в 148 млрд руб. В декабре 2006 
года Росприроднадзор оценил в $30 млрд 
ущерб от проекта «Сахалин-2», но после вхо-
ждения в него «Газпрома» выплачивать деньги 
не пришлось.
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Ее поздравляет заместитель председателя 
Совета федерации Галина Карелова:
— Уважаемая Татьяна Владимировна! При-
мите мои искренние поздравления с юби-
леем! Знаю Вас много лет как профессиона-
ла своего дела, грамотного руководителя и, 
конечно же, Человека с большой буквы, ко-
торый посвятил всю свою жизнь беззавет-
ному служению отечественному здравоох-
ранению. Вас отличают отзывчивость к лю-
дям и стремление оказать содействие в ре-
шении любых вопросов. И я уверена, что 
Ваши компетентность и умение находить 
эффективные решения еще долгие годы 
будут востребованы на благо развития го-
сударственной системы здравоохранения, 
сохранения и укрепления здоровья наших 
граждан. От всей души желаю крепкого здо-

ровья, неиссякаемого запаса душевных и 
физических сил, оптимизма и удачи!

Поздравления передает гендиректор 
 госкорпорации «Ростех»  
Сергей Чемезов:
— Сердечно поздравляю Вас с юбилеем! Та-
лантливый и многогранный человек, обая-
тельная женщина, Вы многое сделали для 
укрепления и развития отечественной си-
стемы здравоохранения, приобрели уваже-
ние коллег и общественности. Убежден, что 
Ваша деятельность и в дальнейшем будет та-
кой же плодотворной, позволит Вам успеш-
но реализовать еще немало ответственных 
и важных проектов на благо людей. Креп-
кого Вам здоровья, счастья и праздничного 
настроения!

Сегодня юбилей  
у первого заместителя руководителя ФМБА 
Татьяны Яковлевой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Обновленный доклад Всемирного бан-
ка об экономике России отмечает но-
вое усугубление рисков среднесрочно-
го прогноза, который уже был ухудшен 
месяц назад — и обрисовывает параме-
тры стресса для страны в случае вве-
дения нового карантина. При этом в ВБ 
отмечают, что меры, которые прави-
тельство приняло для поддержки мало-
имущих семей с детьми еще в январе — 
и для преодоления шока от пандемии и 
снижения цен на сырье для экономики 
позже,— сильно смягчат рост бедности, 
хотя их эффективность может быть за-
метно выше при реформировании сис-
темы социальной поддержки.

Хотя базовый среднесрочный прогноз Все-
мирного банка (ВБ) в отношении РФ был опу-
бликован еще в начале июня (см. „Ъ“ от 25 
июня), актуальный выпуск традиционного 
доклада банка об экономике России говорит 
о том, что его риски усугубились. Напомним, 
согласно прогнозу максимальный за послед-
ние 11 лет спад экономики на 6% 2020 года 
(МВФ минус 6,6%, ЦБ — минус 4–6%, Минэко-
номики — минус 4,8%) не будет окончательно 
компенсирован и в 2022 году на фоне двойно-
го дефицита — бюджета и платежного балан-
са до 2021 года. В стрессовом сценарии, ко-
торый предполагает новую волну эпидемии 
коронавируса и очередной трехмесячный ка-
рантин, экономика рухнет на 9,6% в 2020 году 
и перейдет в 2022 году лишь к околонулевой 
динамике. Между тем экономисты ВБ, как и 
многие другие прогнозисты, оговариваются: 
«любой численный прогноз на предстоящий 
период подвержен беспрецедентным уров-
ням неопределенности и допущений».

Отдельный интерес в докладе представ-
ляют результаты моделирования влияния на 
уровень бедности в России двойного шока 
(падения цены нефти и ограничений, вве-
денных в ответ на распространение корона-
вируса) и ответных мер государства. Воздей-
ствие этих факторов рассматривается и в ба-
зовом, и в стрессовом сценарии. За основу 
принята гипотеза о воздействии кризиса на 
крупные города и городские поселения, но 
в стрессовом сценарии он распространяется 
на все населенные пункты. 

По результатам моделирования обуслов-
ленный пандемией экономический спад мог 
бы привести к росту бедности на 2,8 процент-
ного пункта (п. п.) в сравнении с базовой про-
гнозной оценкой на 2020 год (12%) в сценарии 
с умеренным шоком доходов и на 4,3 п. п., до 
16,3%, в случае сильного шока доходов. Од-
нако фактический прогноз бедности на 2020 
год в расчетах ВБ составляет 12,2% (де-факто 
это означает ее сохранение на докризисном 

уровне) в базовом и 13,4% — в шоковом сце-
нарии. Эффект такого смягчения рисков объ-
ясняется мерами поддержки малоимущих се-
мей с детьми, принятыми в январе по итогам 
«социального» послания президента Феде-
ральному собранию, и антикризисные меры 
государства в марте—июне 2020 года. В ВБ за-
мечают, что ухудшить результат может факти-
ческое исполнение этих мер — в том числе 
недостаточный охват неформально занятых, 
низкий спрос на пособия по безработице, не-
ясная пока эффективность субсидий для МСП 
и другие, в том числе административные и 
логистические ограничения. 

Экономисты также отмечают, что в силу 
направленности политики на поддержку бед-
нейших групп населения кризис затронет их 
в меньшей степени, чем более состоятельные, 
которые гораздо сильнее зависят от трудовых 
доходов. Модель показывает, что число домо-
хозяйств из средней части доходной пирами-
ды, рискующих оказаться за чертой бедности 
в результате сокращения доходов и потери ра-
боты, превышает количество домохозяйств, 
преодолевающих бедность за счет соцподдер-
жки. Если кризис сильнее повлияет на дохо-
ды людей в селах, то чистый эффект по шкале 
распределения доходов будет нейтральным. 
Кроме того, чистый эффект текущей поли-
тики (при допущениях модели) обеспечива-
ет защиту семей с двумя и более детьми в слу-
чае умеренного шока и только семей с тремя 
детьми — в случае сильного шока. У всех дру-
гих групп населения, несмотря на принятые 
меры, располагаемые доходы сокращаются.

В ВБ делают вывод, что обусловленный 
пандемией кризис в очередной раз открыл 
слабые стороны системы соцподдержки в РФ 
— ее слабые гибкость и адресность — и явля-
ется прекрасным поводом для реформ. Хотя 
страна расходует на программы соцпомощи 
около 3,2% ВВП, что в номинале выше средне-
мирового уровня в 1,6%, они не обеспечивают 
достаточный приоритет нуждающихся. Про-
граммы же, основанные на таком приорите-
те, составляют всего 0,4% ВВП (средний пока-
затель в ЕС — 0,5%, от 0,1% в Болгарии до 1,4% 
в Нидерландах). «До кризиса на долю малои-
мущих приходилось всего 10% общего объема 
социальных трансфертов. Они получают не-
достаточный объем помощи, чтобы выбрать-
ся из бедности. Размер пособий, назначаемых 
на основе оценки нуждаемости, невелик: с их 
помощью малоимущие покрывают в среднем 
около трети дефицита своих доходов»,— отме-
чают в ВБ. В результате авторы доклада пред-
лагают расширить объективный охват нужда-
ющихся граждан и повысить «щедрость» (зна-
чимость) пособий.

Алексей Шаповалов

Всемирный банк оценил 
антикризисные меры 
в России
В социальной политике им не хватает 
гибкости и адресности

При этом нагрузка на судебную систему в 
части разбора споров с контролерами вели-
ка — еще в 2016 году появилась возможность 
в судебном порядке оспаривать инструкции 
и письма, например, антимонопольной и 
таможенной служб, которые хоть и опосре-
дованно, но становятся обязательными для 
граждан и юридических лиц.

Отметим, что предлагаемый сейчас в ка-
честве эксперимента институт досудебно-
го обжалования решений давно работает в 
налоговой сфере — ФНС в свое время доби-
лась введения обязательного порядка этого 
вида урегулирования по актам ненорматив-
ного характера. Речь, очевидно, идет о рас-
пространении командой премьер-министра 
Михаила Мишустина этой практики во всю 
контрольно-надзорную деятельность.

В рамках эксперимента Минэкономики 
намерено максимально автоматизировать 
процедуру: жалобы будут подаваться напря-
мую в госорганы — через портал госуслуг. 
Похожая возможность сейчас существует и 
вне налоговой сферы, однако преимущест-
венно это связано с оказанием государствен-
ных услуг гражданам — например, с выпла-
той пособий или записью детей в дошколь-
ные учреждения.

Новая процедура будет запущена в сфе-
рах пожарного надзора, контроля качест-
ва и безопасности медицинской деятель-
ности, обращения лекарств и медизделий, 
а также в области промышленной безопас-
ности, энергетического надзора и безопас-
ности гидротехнических сооружений. Жало-
бу через сайт госуслуг можно будет подать в 
случае несогласия с решениями о назначе-
нии плановой или внеплановой проверки, 
с предписаниями об устранении наруше-
ний, а также с принятием мер по недопуще-
нию вреда или прекращению его причине-
ния (это, например, отзыв опасной для здо-
ровья продукции или временный запрет на 
деятельность). 

Согласно проекту, госорган должен будет 
в течение двух рабочих дней принять реше-
ние: приостановить исполнение обжалуе-
мых действий или отказать в этом. В итоге 
контролер может отменить свое решение 
полностью или частично — с возможностью 
принять новое. По мнению Минэкономики, 
такая процедура позволит снизить издержки 
на судебные разбирательства (как минимум 
на размер госпошлины, которой в досудеб-
ном разбирательстве нет), а также даст госо-
рганам инструмент для анализа правопри-
менительной практики и ее унификации.

Руководитель Экспертного центра по КНД 
«Деловой России» Ринат Гизатулин считает, 
что проведение эксперимента будет способ-
ствовать повышению прозрачности проце-
дуры обжалования решений инспекторов. 
Вице-президент «Опоры России» Марина Блу-
дян отмечает, что «судебные тяжбы затратны 
по времени и финансам и самое главное — 

непродуктивны». По ее мнению, суд должен 
быть последней инстанцией, «поскольку в 
большинстве случаев он — дело принципа 
из-за длительности процесса». Досудебные 
же механизмы, полагает госпожа Блудян, по-
зволят оперативно решить проблемы. 

Отметим, что для госаппарата досудебное 
урегулирование, что было продемонстриро-
вано практикой ФНС, практически не име-
ет недостатков. С одной стороны, эта систе-
ма — своеобразный первичный фильтр по-
тока жалоб, когда орган контроля и надзора 
имеет возможность на ранней стадии выяв-
лять потенциально серьезные (с точки зре-
ния будущих издержек, репутации госструк-
туры, возможного обнаружения коррупци-
онных ситуаций) и нестандартные пробле-

мы в потоке рядовых. С другой стороны, си-
стема позволяет достаточно радикально пе-
рераспределять ресурсы правовых депар-
таментов ведомств. Для судебной же систе-
мы «первичный фильтр» — это существен-
ное снижение нагрузки по типовым делам. 
Для предпринимателей система досудебно-
го урегулирования претензий — это удлине-
ние на ограниченный срок (в отличие от су-
дов, эта система работает с фиксированны-
ми сроками рассмотрения претензий) воз-
можности подачи судебных жалоб. Кроме 
того, это, по сути, бесплатная экспертиза су-
дебных перспектив обжалования решения 
— как показывает практика, значительная 
часть перспективных исков выявляется на 
этом этапе. Проигравшей от внедрения си-
стемы стороной в какой-то степени являют-
ся юридические консультанты и компании: 
объем практически гарантированного спро-
са на их услуги снизится.

Евгения Крючкова, Диана Галиева, 
Дмитрий Бутрин

Несогласным окажут госуслугу

Статистика госзакупок за первое полу-
годие фиксирует странные с точки зре-
ния правительственных приоритетов 
искажения рынка госзаказа в связи с 
 коронавирусным локдауном. Несмотря 
на требования Белого дома перенести 
госзаказ с конца года на период каран-
тина, 10-процентный номинальный рост 
общего объема госзакупок обеспечили 
лишь первые месяцы года — до введения 
апрельских карантинов. Ожидавшийся 
в связи с массовым переходом на уда-
ленную работу рост спроса на IT и услуги 
связи в госсекторе обернулся сокраще-
нием объемов закупок по этим позици-
ям в разы. Одновременно втрое выросли 
закупки финансовых услуг. 

Несмотря на вызванный пандемией кри-
зис, в первом полугодии государству удалось 
незначительно превысить объем закупок по 
топ-10 отраслей, следует из анализа «РТС-Тен-
дер» на основе данных Единой информацион-
ной системы в сфере госзакупок. Объем реа-
лизованного госзаказа с января по июль 2020 
года составил 4,2 трлн руб. против 3,8 трлн 
руб. за тот же период 2019 года. В то же время 
кризисная статистика демонстрирует и неко-
торые особенности — так, госзакупки укруп-
нились, а их количество сократилось с 1,3 млн 
до 1 млн. Рост объемов пришелся на январь—
март (до введения ограничений), что нивели-
ровало их естественное падение в апреле—
июне, сообщили в «Росэлторге». При этом фак-
тический объем госзаказа за полгода может 
быть еще выше — данные о закупках в форс-
мажорном режиме закрыты и отдельно учи-
тываются Федеральным казначейством (см. 
«Ъ-Онлайн» от 24 марта). 

В отраслевом же разрезе локдаун внес в 
картину госзакупок существенные искаже-
ния. Так, наибольший рост объемов показа-
ла сфера финансов и страхования: объем та-
ких госзакупок вырос с 40 млрд руб. в янва-
ре—июне 2019 года до 130 млрд руб. за тот 
же период 2020 года при их количественном 
росте в 6% (до 5,1 тыс. закупок). Как пояснили 
в «РТС-Тендер», речь идет о закупках услуг по 
посредничеству в денежно-кредитной сфе-
ре — услуг по размещению депозитов, полу-
чению кредитов и лизинговых услуг. Никто 
из опрошенных „Ъ“ экспертов не смог объ-
яснить рост спроса на финансовые услуги по 
ФЗ-44, Минфин также уклонился от коммен-
тариев. Объяснением происходящего, веро-
ятно, могут быть попытки госорганов сохра-
нить незаконтрактованные бюджетные ас-
сигнования, чтобы избежать их перенаправ-
ления на антикризисные программы („Ъ“ 
писал об этой «переверстке» бюджетов нац-
проектов 17 и 18 апреля),— заключать фи-
нансовые контракты при этом, очевидно, 
проще в режиме удаленной работы. 

По итогам полугодия также зафиксиро-
ван почти двукратный рост транспортных 
услуг: после резкого снижения в мае закуп-
ки по отрасли восстановились в июне, что 
связано с ослаблением «коронавирусных» 
ограничений на передвижение. Роста заку-
пок транспортных услуг удалось достичь 
также за счет решения о переносе закупок с 
конца года на второй квартал, указывает гла-
ва комитета по транспортной логистике «Де-
ловой России» Дмитрий Пурим. Наиболь-
ший объем закупок зафиксирован в сфере 
строительства — 2,1 трлн руб., но он остал-
ся неизменным по сравнению с первым по-

лугодием 2019 года. При этом госзаказчи-
ки нарастили закупки продукции обраба-
тывающих производств (1,2 трлн руб. про-
тив 0,9 трлн руб.) и в сфере научной и инже-
нерной деятельности (189 млрд руб. против 
152 млрд руб.).

Впрочем, объявленные меры господдер-
жки IT-индустрии не оказали поддержки от-
расли: так, госзакупки услуг информации и 
связи сократились в объеме в полтора раза 
до 94 млрд руб. Напомним, что отрасли на-
ряду с налоговыми послаблениями и регу-
ляторными мерами власти обещали возме-
стить выпадающий спрос за счет госзаказов 
(см. „Ъ“ от 11 июня). Однако главный редак-
тор TAdviser Александр Левашов считает на-
блюдаемое падение объема закупок услуг 
в сфере связи и информации логичным на 
фоне всеобщего карантина и перехода со-
трудников на удаленную работу. 

Ожидаемо сократились закупки админис-
тративных услуг по трудоустройству и подбо-
ру персонала, обслуживанию зданий и тер-
риторий и туристических услуг — 75 млрд 
руб. против 106 млрд руб. Однако одновре-
менно госзаказчики почти втрое сократи-
ли расходы на услуги по водоснабжению и 
водоотведению и вывозу отходов. Впрочем, 
участники рынка с такими данными не со-
гласны. «Мы не фиксируем снижения спроса 
на наши услуги по госзакупкам в отличие от 
услуг частным компаниям и населению»,— 
пояснил „Ъ“ член координационного совета 
«Деловой России», глава попечительского со-
вета Ассоциации производителей трубопро-
водных систем Лев Гориловский, оценивая 
падение по отрасли скромнее — в 20–25%.

Диана Галиева

Государство закупилось впопыхах 
Локдаун сильно исказил рынок госзаказа

Руководитель аппарата Белого 
дома Дмитрий Григоренко пред-
лагает обращаться с жалобами 
на надзорные решения только по-
сле досудебного урегулирования   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Его поздравляет председатель управляющего 
совета Русского географического общества, 
заместитель председателя Совета федерации 
Юрий Воробьев:
— Уважаемый Дмитрий Николаевич, по-
здравляю Вас с днем рождения! Вы прошли 
путь от инженера геофизической партии до 
федерального министра, стали профессио-
налом высшего класса, всегда и во всем про-
являя порядочность и ответственность. Хочу 
выразить Вам признательность за совмест-
ную работу, направленную на совершенст-

вование лесного законодательства, которое 
имеет ключевое значение для развития раз-
ных отраслей экономики страны, сохране-
ния ее природных богатств. Под Вашим ру-
ководством реализуется национальный про-
ект «Экология», и с уверенностью могу ска-
зать: здоровье природы, а значит, нынеш-
них и будущих поколений России в надеж-
ных руках. От всей души желаю Вам успехов 
в решении всех задач, стоящих перед мини-
стерством, крепкого здоровья и всего само-
го наилучшего!

7 июля исполняется 49 лет  
министру природных ресурсов и экологии РФ 
Дмитрию Кобылкину
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Вчера журналистка  Светлана 
Прокопьева была признана 
виновной в оправдании тер-
роризма — такую оценку суд 
дал ее колонке с рассуждени-
ями о причинах взрыва в зда-
нии ФСБ. Тем не менее об-
винительный приговор и на-
значенный штраф воспри-
нимаются общественностью 
как безусловное оправда-
ние.  Такая реакция вызвана 
тремя причинами: абсурдно-
стью уголовного преследова-
ния за личное мнение; приме-
нением «террористической» 
статьи к журналистке, очевид-
но не связанной с террориста-
ми; и, наконец, пришедшим 
к россиянам осознанием, что 
«оправдания суду де-фак-
то запрещены». Вчерашний 
«оправдательный» штраф не 
означает, что «товарищ май-
ор» оставит попытки пресле-
довать журналистов, преду-
преждают собеседники „Ъ“.

Финальное заседание, которое 
включало в себя только оглаше-
ние приговора, началось в Псков-
ском областном суде в полдень. 
Светлана Прокопьева пришла на 
заседание с баулом — она пред-
полагала, что ей дадут реальный 
срок и прямо в зале возьмут под 
стражу. Ранее прокурор Наталья 
Мелещеня затребовала для нее 
шесть лет колонии общего режи-
ма с запретом заниматься журна-
листикой в течение четырех лет.

Чтение приговора заняло 
около двух минут. Суд согласил-
ся с обвинением: колонка 2018 
года «Репрессии для государст-
ва», посвященная причинам са-
моподрыва 17-летнего Михаи-
ла Жлобицкого в архангельском 
УФСБ, была признана оправда-
нием терроризма с использова-
нием СМИ (ч. 2 ст. 205.2 УК РФ). 
Журналистке назначили штраф 
в размере 500 тыс. руб. и изъя-
ли в пользу государства «орудие 
преступления» — ноутбук. Когда 
Светлана Прокопьева вышла из 
здания, ее встретили цветами и 
аплодисментами.

Это решение может считаться 
оправданием, и оно связано с ре-
акцией власти на общественное 
мнение, полагает глава комис-
сии СПЧ по гражданским сво-
бодам Николай Сванидзе. «Но 
это решение оскорбительно для 
обвиняемой,— отмечает он.— 

Если ее признали виновной в 
оправдании терроризма, тогда 
логично давать действительно 
по полной. А если она невинов-
на, тогда за что штрафовать? Но и 
это оскорбительное решение об-
радует семью обвиняемой, пото-
му что, конечно, свобода лучше, 
чем несвобода». Господин Сва-
нидзе поддерживает намерение 
Светланы Прокопьевой обжало-
вать приговор: «По идее, ее долж-
ны признать невиновной и из-
виниться за этот идиотизм».

«Опыт многочисленных пре-
дыдущих судебных решений та-
кого рода подсказывает, что су-
дья действует в узком коридоре 
возможностей, в котором нельзя 
вынести оправдательный при-
говор — они де-факто в России 
запрещены,— говорит бывший 
член СПЧ, политолог Екатерина 
Шульман.— При этом если к де-
лу привлечено большое внима-
ние общественности, то за ред-
ким исключением того челове-
ка, которого общественность ре-
шила отбить, она отобьет. Штраф 

или условный срок — суррогаты 
оправдательного приговора». 

Лидер фракции «Яблоко» в 
Псковском областном собрании 
депутатов Лев Шлосберг счита-
ет главной проблемой неспособ-
ность судебной системы призна-
вать ошибки силовиков. «Этот 
приговор, как ни печально, до-
стижение гражданского обще-
ства, — сказал господин Шлос-
берг. — При этом невиновного 
человека признали виновным, 
это показывает состояние судов 
в нашей стране. Суд, на который 
не влияют власти или спецслуж-
бы, вынес бы оправдательный 
приговор. Или прекратил бы де-
ло на стадии предварительного 
слушания ввиду очевидной не-
состоятельности аргументов об-
винения».

«Изначально был позорен лю-
бой обвинительный приговор 
Прокопьевой. Потому как это 
приговор журналистской про-
фессии,— заявил „Ъ“ адвокат 
Генри Резник.— Унизительна ра-
дость, что не посадили».

«Было ясно, что ее не поса-
дят,— но точно так же понятно, 
что это не последний случай та-
кого рода,— считает публицист 
Олег Кашин.— Товарищ майор в 

этот раз выбрал не того человека: 
Прокопьева, безусловно, поло-
жительный герой, и за нее мас-
сово заступились. В следующий 
раз будут умнее — выберут под-
ходящего человека, с каким-ни-
будь репутационным изъяном, 
не всем приятного. Тогда засту-
паться будет сложнее — и дело 
кончится реальным сроком». Го-
сподин Кашин привел в пример 
блогера Владислава Синицу, ко-
торого в 2019 году приговорили 
к пяти годам лишения свободы 
за твит, в котором он рассуждал 
о том, что избитые силовиками 
участники митингов могут по-
пробовать отомстить детям по-
лицейских. «Общественности 
навязали мысль, что Синицу не 
так приятно и удобно защищать, 
— считает Олег Кашин. — В ито-
ге он сидит за слова. Я не сомне-
ваюсь, что кого-то из журнали-
стов посадят по той же схеме, 
как только общественность даст 
слабину и согласится, что „не все 
так однозначно“, и что есть сло-
ва, за которые можно отправить 
в тюрьму».

Олег Дилимбетов, Псков; 
Анна Васильева,  
Владимир Хейфец,  
Александр Черных

«Товарищ майор в этот раз  
выбрал не того человека»
Обвинительный приговор Светлане Прокопьевой  
воспринят как оправдание

Главной фобией россиян остается ко-
ронавирус и все, что с ним связано. 
А именно — возможность потерять ра-
боту и доход, изменение образа жиз-
ни (самоизоляция, масочный режим), 
штрафы за нарушение карантинных мер 
и т. д. Остальные темы, которые волно-
вали россиян,— например, голосование 
по поправкам в Конституцию, «возврат 
в 1990-е годы в связи с кризисом» и рост 
международной напряженности — заня-
ли последние строки в «Национальном 
индексе тревожностей» КРОС за второй 
квартал 2020 года. Эксперты отмеча-
ют, что тревожность, возникшая на фо-
не эпидемии, вряд ли уйдет в ближай-
шее время из информационной повест-
ки, так как экономические последствия 
от нее будут ощущаться еще долго.

«Национальный индекс тревожностей» 
КРОС составлен на основе анализа самых 
обсуждаемых тем в средствах массовой ин-
формации и в социальных сетях. Экспер-
ты проанализировали более 135 тыс. сооб-
щений в СМИ, более 1,3 млн постов в соци-
альных медиа (VK — 520 тыс., «Одноклассни-
ки» — 461 тыс., Facebook — 233 тыс., YouTube 
— 50 тыс., Instagram — 36 тыс., Twitter — 
28 тыс., LiveJournal — 72 тыс. и др.).

Лидером рейтинга являются сообщения 
о коронавирусе и его последствиях. Больше 
всего людей сейчас волнуют потеря рабо-
ты и дохода из-за кризиса (индекс тревож-
ности 253), изменение образа жизни (сюда 
исследователи отнесли угрозу второй вол-
ны эпидемии, самоизоляцию и масочный 
режим, 242,4), «цифровое рабство» и штра-
фы за нарушения карантинных мер (241,4), 
сорванный отпуск из-за закрытия границ 
(179,9), а также недоверие к учету заболев-
ших COVID-19 (111,2). В числе других тем, 
которые волновали россиян, были разлив 
топлива в Норильске (75,9), недостаточ-
ность качественной медицинской помощи 
в условиях эпидемии (36,9), голосование по 
поправкам в Конституцию (33,1), гонка воо-
ружений и рост международной напряжен-
ности (25,3). Эксперты отмечают, что впер-
вые за время измерений СМИ и соцмедиа 
имеют единую информационную повест-
ку: нет «псевдофобий» (когда тема широко 
представлена в СМИ, но совсем не обсужда-
ется в соцсетях).

Авторы исследования соотнесли полу-
ченные результаты с другими социологиче-
скими и статистическими данными — они 

напоминают, в частности, что лишь треть 
респондентов ВШЭ в мае этого года сооб-
щили о неизменности своих доходов на фо-
не эпидемии, тогда как более 45% сообщили 
об их снижении, а 13,5% — вовсе об отсутст-
вии. Согласно опросу ВЦИОМа, 61% россиян 
недовольны удаленной работой совершен-
но или в значительной степени, а полови-
на участников исследования портала «Рабо-
та.ру» хотели бы после эпидемии вернуть-
ся на свои рабочие места. При этом исследо-
вание BCG и «Ромир» показывает, что око-
ло 17% респондентов больше не смогут по-
зволить себе такие же расходы на еду, как до 
пандемии. Среди фобий есть и курьезные 
— авторы, в частности, упоминают «теории 
заговора, согласно которым сети 5G связа-
ны с пандемией коронавируса, а поголов-
ная вакцинация от COVID-19 приведет к чи-
пированию населения». Опасения, связан-
ные с голосованием по поправкам, не фо-
кусировались, судя по результатам исследо-
вания, на угрозе заражения на избиратель-
ном участке, но связаны были в целом с не-
привычной процедурой многодневного 
голосования и частично снимались после 
официальных разъяснений.

Результаты рейтинга фиксируют тревож-
ности граждан на момент выхода из режи-
ма ограничений в связи с коронавирусом 
— в какой-то мере это подведение итогов 
того, через что все прошли за три месяца с 
апреля по июнь, отметил директор по ана-
литике КРОС,  автор исследования Андрей 
Лебедев: «Больше всего людям запомни-
лись меры по контролю за ними, особенно 
в Москве, отсюда и опасения того, что опро-
бованные технологии и механизмы будут 
применяться и дальше при возникнове-
нии тех или иных обстоятельств, причем 
не только в столице. Очень сильная тревож-
ность, возникшая на фоне эпидемии,— это 
возможная потеря работы и дохода, вряд 
ли уйдет в ближайшее время, так как эко-
номические последствия от эпидемии бу-
дут ощущаться еще долго». Страхи и трево-
ги возникают, когда относительно безопас-
но, а перед настоящей опасностью они, на-
оборот, отступают, прокомментировала „Ъ“ 
данные исследования психолог Татьяна Ог-
нева-Сальвони: «Страхи бывают надуман-
ные и реальные. Надо оценить, под воз-
действием чего был обретен тот или иной 
страх. Осознание уровня тревоги помогает 
стабилизировать состояние».

Ангелина Галанина

Коронафобия
Эпидемия взволновала россиян  
больше голосования  
по конституционным поправкам

Электронное дистанционное голосова-
ние совершенно точно будет использо-
ваться на выборах в Госдуму в 2021 го-
ду, заявил в понедельник член комитета 
по информационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи Антон 
Горелкин (ЕР). Электронное голосова-
ние обсуждалось и в комиссии общест-
венной палаты Москвы по гражданскому 
обществу и общественному контролю, 
где подводили итоги наблюдения за кон-
ституционным плебисцитом. Участни-
ки заседания предложили строго раз-
делить по времени голосование онлайн 
и голосование на участках, сделать еди-
ный электронный реестр избирателей 
и предусмотреть возможность их реги-
страции по биометрическим данным.

Опыт прошедшего в Москве и Нижегород-
ской области электронного голосования по 
конституционным поправкам показал, что 
необходимо создать и ежемесячно обновлять 
единый электронный реестр избирателей, 
считает начальник управления по совершен-
ствованию территориального управления и 
развитию смарт-проектов правительства Мо-
сквы Артем Костырко. По его словам, это по-
зволит в будущем избежать проблем с иден-
тификацией избирателей и попытками двой-
ного голосования. Напомним, после провер-
ки Центризбирком отклонил более 89 тысяч 
заявлений о регистрации для голосования 
онлайн, в большинстве случаев из-за несов-
падения данных избирателей в реестрах раз-
личных ведомств. Всего в список электрон-
ного голосования вошло 1 190 726 человек, 
электронные бюллетени получили 1 107 648 
человек, из них 1 090 211 ими воспользова-
лись. В первый день электронного голосова-
ния в Москве зафиксировали как минимум 
две попытки проголосовать на участке при 
наличии регистрации для голосования он-
лайн. После этого Мосгоризбирком вручную 
сверил список электронных избирателей со 
списками участковых комиссий и выявил бо-
лее 12,5 тыс. человек, внесенных в оба списка.

Господин Костырко также считает целе-
сообразным в дальнейшем использовать 
практику разделения по времени традици-
онного и электронного голосования. В этот 

раз электронное голосование проводилось с 
25 по 30 июня, 1 июля проголосовать можно 
было только на участках или на дому — это 
должно исключать как раз попытки двойно-
го голосования.

Чиновник постарался развеять скепсис, 
который у части экспертов вызывает разме-
щение системы для голосования онлайн на 
серверах правительства Москвы: «Сейчас си-
стема готова к тому, что ее можно поставить 
на любую другую независимую инфраструк-
туру». Это, по мнению господина Костырко, 
может повысить доверие к системе «и снять 
критику, что все находится в руках под управ-
лением одной организационной структуры».

Ранее источник „Ъ“ в Центризбиркоме со-
общал, что воспользоваться опытом Москвы, 
полученным на выборах в Мосгордуму в 2019 
году, для проведения онлайн-голосования не 
только в столице, но и в Нижегородской об-
ласти было решено из-за срыва тестирова-
ния другой технологической платформы, вы-
бранной ЦИКом совместно с «Ростелекомом» 
и Минкомсвязью. Работа над альтернативной 
платформой была прервана эпидемией. Зам-
пред ЦИКа Николай Булаев заявил вчера, что 
опыт Москвы обязательно будет учтен. Госпо-
дин Булаев уверен, что к концу года ЦИК будет 
иметь «концептуальное решение в железе», а 
в следующем году — федеральный программ-
но-технический комплекс для онлайн-голо-
сования. Это, считает господин Булаев, увели-
чит доверие избирателей и легитимность ре-
зультатов. Для решения проблемы двойного 
голосования господин Булаев предложил ряд 
бескомпромиссных мер, таких, как усиление 
ответственности за умышленное двойное го-
лосование и полная его отмена за рубежом. 
Предложения Артема Костырко дать элек-
тронным избирателям возможность перего-
лосовать, а затем проверить учет голоса зам-
пред ЦИКа воспринял без энтузиазма: по мне-
нию господина Булаева, проверка учета голо-
са может привести к росту количества жалоб 
на процедуру, а возможность переголосова-
ния, хоть и существует в некоторых странах, 
выглядит несправедливой по отношению к 
тем, кто голосует традиционно.

Участники заседания предложили рас-
смотреть возможность биометрического 

подтверждения личности электронного из-
бирателя в дополнение к логину и паролю 
от личного кабинета и смс-авторизации. Го-
сподин Костырко признал, что идентифи-
кация личности по ту сторону монитора — 
«базовая проблема для всех информацион-
ных систем», но в готовности внедрить та-
кую технологию в ближайшее время усом-
нился. Господин Булаев, напротив, надеет-
ся на скорое создание биометрической ба-
зы данных избирателей.

Кажется, главное предложение дня — 
проводить предварительное голосование 
исключительно в электронном виде, а тра-
диционные участки открывать на один за-
ранее назначенный день — осталось без ре-
акции со стороны представителя Центриз-
биркома. Отметим, что еще до решения о 
переносе голосования с 22 апреля и разра-
ботки мер санитарной безопасности, кото-
рые включали, в частности, открытие изби-
рательных участков за шесть дней до даты 
основного голосования, Москва предлагала 
провести четырехдневное голосование он-
лайн. Предложение строго разделить по вре-
мени голосование онлайн и голосование на 
участках вчера поддержал зампред столич-
ной общественной палаты Алексей Вене-
диктов. Если пакет предложений одобрит 
палата в целом, его передадут в Мосгориз-
бирком, ЦИК и другие органы власти.

Электронное голосование в понедель-
ник обсуждали и в Общественной палате РФ. 
Член комитета по информационной полити-
ке, информационным технологиям и связи 
Антон Горелкин заявил, в частности, что эта 
технология «совершенно точно» будет при-
меняться на выборах депутатов Государствен-
ной думы (должны состояться в 2021 году). Бу-
дет ли онлайн-голосование применяться в 
день выборов 13 сентября этого года, пока не-
известно: господин Горелкин пообещал сле-
дить за тем, будут ли соответствующие обра-
щения из регионов, а секретарь ЦИКа Майя 
Гришина уточнила, что важно не только жела-
ние региона, но и технологическая база, ко-
торой он располагает. Она, впрочем, уверена, 
что на думских выборах Москва не останется 
без возможности голосовать онлайн.

Елена Рожкова

Электронному голосованию  
проведут техобслуживание
Москва пристрастилась голосовать онлайн

Столичные власти, как выяснил „Ъ“, 
до конца года отложили публикацию гра-
фика переселения жителей сносимых 
домов по городской программе рено-
вации, в рамках которой должны перее-
хать около 1 млн человек. Первоначаль-
но расписание планировалось предста-
вить к 31 декабря 2019 года, затем да-
ту передвинули на 30 июня 2020 года. 
Но адресный план переселения не го-
тов до сих пор, поскольку «в связи с пан-
демией» не утверждены проекты плани-
ровок территорий микрорайонов по про-
грамме реновации, объяснили в столич-
ной мэрии. Там подчеркивают, что при 
этом «строительство стартовых домов 
и переселение в них жителей хрущевок 
не прекращаются».

Согласно постановлению №497 прави-
тельства Москвы от августа 2017 года, адрес-
ный план должен быть представлен москви-
чам к 31 декабря 2019 года. В декабре 2019 го-
да постановлением №1855 дата была сдви-
нута на 30 июня 2020 года, однако график до 
сих пор опубликован не был.

«В связи с пандемией примерный гра-
фик переселения будет, скорее, к концу го-
да, после утверждения планов планировки 
территорий и плана их реализации,— зая-
вили в Москомархитектуре, куда „Ъ“ обра-
тился с просьбой прокомментировать за-
держку.— Большинство планов прошли об-
щественные слушания и находятся на дора-
ботке. Параллельно разрабатываются этапы 
их реализации». Чиновники подчеркивают 
при этом, что «строительство стартовых до-
мов и переселение в них жителей хрущевок 
не прекращаются».

• Программа реновации утверждена 
 столичными властями в 2017 году.  
В  списке под снос значатся 5173 дома  
площадью 16,3 млн кв. м — около 350 тыс. 
квартир, в которых проживает до 1 млн  
человек.  Переселенцы получат равнознач-
ное  жилье в своем районе, за исключением 
 Зеленограда и Новой Москвы, где расселяют 
в пределах округа, либо равноценную квар-
тиру или денежную компенсацию (на вы-
бор). Утверждена 431 стартовая площадка, 
где запланировано построить 6,8 млн кв. м 
недвижимости. Программа должна быть 
выполнена в 2032 году.
Для утверждения адресного плана пере-

езда в рамках программы реновации вла-
стям необходимо прежде всего завершить 
обсуждение с жителями проектов планиро-
вок территорий. Оно проходило в два эта-
па. С апреля по декабрь 2019 года в Москве 
было проведено 59 из 89 публичных слуша-

ний. Собрания проходили весьма нервно из-
за трений противников и сторонников про-
граммы реновации. Претензии были связа-
ны практически с утроением площадей жи-
лья, спроектированного взамен сносимо-
го, и его высотностью. В мэрии объясняли 
рост площадей наличием в домах нежилых 
первых этажей, подземных парковок, лиф-
товых холлов, которых не было в пятиэтаж-
ках, увеличением размера квартир для пе-
реселенцев и необходимостью заложить ре-
зервы для желающих докупить жилплощадь. 
Новый блок проектов стали выносить на слу-
шания в марте 2020 года, причем сначала со-
брания из-за пандемии хотели ограничить 
50 участниками, но затем решили перевести 
их в электронный формат (на площадке «Ак-
тивный гражданин»). Отметим, в июне око-
ло 800 жителей столичного Зюзино обрати-
лись в Генпрокуратуру с требованием отме-
нить результаты интернет-обсуждения, жалу-
ясь, что все голоса противников проекта пла-
нировок кварталов в «Активном граждани-
не» были отклонены по «надуманным при-
чинам». В свою очередь, в Москомархитекту-
ре назвали процедуру в интернете «абсолют-
но легитимной», подчеркнув, что перенос 
слушаний в очном формате на период после 
окончания карантина приведет к срыву сро-
ков проведения программы реновации.

Отметим, в «Активном гражданине» к ав-
густу обещано опубликовать результаты про-
шедшего в июне обсуждения одного из по-
следних проектов планировок — квартала 
82 в Хорошево-Мневниках. По этому проек-
ту на 38 га планируется выстроить сразу во-
семь небоскребов высотой 200–210 м, а так-
же еще семь зданий высотой 100–170 м. До 
этого рекорд принадлежал 72-этажному зда-
нию высотой 255 м в Покровском-Стрешне-
во, но от него проектировщики в итоге ре-
шили отказаться.

Депутат Мосгордумы Елена Янчук напо-
минает, что программа реновации подава-
лась мэрией как «социальный проект, улуч-
шающий условия жизни москвичей». По-
ка парламентарий этого не видит, крити-
куя как проекты зданий-«человейников» и 
уплотнительную застройку, так и отсутст-
вие «ясности в отношении очередности пе-
реселения домов, вошедших в реновацию». 
Глава Москомархитектуры Юлиана Княжев-
ская ранее заверяла „Ъ“, что на сроки испол-
нения программы реновации не повлияют 
ни кадровые перестановки (место ушедше-
го в правительство ее куратора Марата Хус-
нуллина занял Андрей Бочкарев), ни панде-
мия коронавируса.

Александр Воронов

Быстро только стройки 
родятся
График переселения по реновации  
задержала пандемия

Журналистку  Светлану 
Прокопьеву пригово-
рили к общественному 
оправданию   ФОТО  

АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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новости
Замминистра арестовали  
за хищения с плагиатом
Суд определил Марину Лукашевич до 16 августа в СИЗО

Тверской райсуд Москвы со второй 
 попытки заключил под стражу зам
министра науки и высшего образования 
Марину Лукашевич и ее предполагаемо
го сообщника из Россотрудничества 
 Михаила Попова по делу о хищениях 
 бюджетных средств. Ранее рассмотре
ние ходатайства следователей МВД бы
ло отложено на 72 часа для сбора допол
нительных доказательств. Это время 
представители следствия использовали 
для уточнения ущерба, который вырос 
с 40 млн до 50 млн руб., а также получе
ния данных о выполненных работах, в ко
торых госпожа Лукашевич использовала 
отрывки из чужих работ, в том числе сту
денческих рефератов. Сама же она на
звала эти работы качественными, утвер
ждая, что они якобы помогли наладить 
учебный процесс во время пандемии.

Первым в Тверском суде рассматривалось 
ходатайство следователей ГСУ ГУ МВД по Мо-
скве об избрании меры пресечения для Ма-
рины Лукашевич. Она была задержана еще в 
прошлую пятницу, однако суд тогда отказался 
рассмотреть вопрос об аресте высокопостав-
ленной чиновницы, предложив стороне об-
винения собрать за 72 часа дополнительные 
доказательства вины, свидетельствующие о 
необходимости ее изоляции. Выходные за-
мминистра провела в изоляторе временного 
содержания на Петровке, 38, где ее посетили 
члены московской ОНК.

Между тем повторные слушания судье Ма-
рии Сизинцевой пришлось почти сразу отло-
жить, так как адвокаты госпожи Лукашевич 
попросили время, чтобы изучить новые мате-
риалы, собранные следствием. Оказалось, что 
за два дня сумма ущерба возросла с ранее за-
явленных 40 млн руб. до 50,385 млн руб. Как 
уточнили следователи, хищения были совер-
шены в рамках выполнения пяти госконтрак-
тов, заключенных Минобрнауки в 2016 году 
с «Центром развития науки» (ЦРН), который 
возглавляла госпожа Лукашевич. В министер-
ство проработавшая в нем много лет госпо-
жа Лукашевич вернулась через два года, став 
 замминистра.

Как считают в ГСУ ГУ МВД, ЦРН был создан 
предполагаемым подельником Марины Лука-
шевич Михаилом Поповым. Сейчас он явля-
ется начальником управления Россотрудни-
чества, а в 2016 году занимал пост директо-
ра департамента управления программами и 
конкурсных процедур Минобрнауки. По вер-
сии следствия, учредителем центра было но-
минальное лицо, а в руководство помимо го-
спожи Лукашевич входил брат Михаила По-
пова. Отчеты по проектам, как считают следо-
ватели, просто подделывались. А в самих ра-
ботах имелись признаки плагиата — наряду 
с данными из открытых источников там об-
наружились фрагменты студенческих рефера-
тов, а потому все они не имели научной цен-
ности. «Работы выполнены формально, го-
сконтракты не могут считаться исполненны-
ми»,— полагает следствие. Между тем сама го-
спожа Лукашевич заявила, что считает все вы-
полненные по госконтрактам работы качест-
венными, добавив, что построенная на их ос-
нове модель позволила наладить дистанци-
онный учебный процесс во время ограниче-

ний, которые были введены весной этого года 
из-за пандемии COVID-19. Ее защитники на-
помнили, что Марина Лукашевич продолжа-
ет оставаться действующим заместителем гла-
вы министерства, где, кстати, характеризует-
ся положительно, однако может добровольно 
приостановить свою деятельность. Это было 
предложено в ответ на предположение след-
ствия о том, что чиновница, используя власт-
ный ресурс, может оказать давление на сви-
детелей,— как уточнили представители ГСУ 
ГУ МВД, допрошены еще не все сотрудники 
министерства, которые могут обладать ин-
формацией, интересующей следствие. Адво-
каты просили оставить женщину на свободе, 
предложив залог. По их словам, на счете чи-
новницы имеется 5 млн руб., а еще 3 млн го-
тов внести некий индивидуальный предпри-
ниматель. Кроме того, за госпожу Лукашевич 
поручились член президентского Совета по 
правам человека, профессор МГУ имени Ло-
моносова Александр Асмолов, эксперт про-
мышленного комитета «Общероссийского на-
родного фронта» Александр Рудик и телеведу-
щая Авдотья Смирнова — жена главы «Росна-
но» Анатолия Чубайса. Впрочем, после недол-
гого пребывания в совещательной комнате 
Мария Сизинцева решила удовлетворить хо-
датайство следствия и избрать замминистра 
арест до 16 августа — этой датой пока ограни-
чено предварительное следствие. Адвокат Ма-
рины Лукашевич Елена Беньковская заявила, 
что обжалует решение суда.

Между тем началось рассмотрение хода-
тайства об аресте начальника управления ре-
ализации программ в сфере науки и образова-
ния Россотрудничества Михаила Попова. Еще 
до начала слушаний его адвокат Виталий Ба-
сов заявил, что намерен предложить за подза-
щитного залог в 1 млн руб. При этом он выра-
зил недоумение, почему в рамках уголовно-
го дела потерпевшим признано Министерст-
во просвещения. Напомним, что Минобрна-
уки, в котором сыщики и следователи обна-
ружили признаки многомиллионных хище-
ний, было реформировано в 2018 году и раз-

делено на два новых ведомства. Слушание по 
ходатайству о мере пресечения для Михаи-
ла Попова продлились около часа, однако по 
большому счету стало формальностью. Было 
очевидно, что если суд не сделал снисхожде-
ния для женщины, имеющей, помимо проче-
го, ряд наград и благодарность президента, то 
вряд ли стоит его ожидать и господину Попо-
ву. Это вскоре и подтвердил судья Станислав 
Минин, отправив подозреваемого в СИЗО. 
Господин Басов заявил „Ъ“, что также  подаст 
 жалобу на арест.

Адвокат Басов считает доводы следствия 
о фиктивности контрактов и причастности 
к ним Михаила Попова явно надуманными. 
По его словам, к двум соглашениям госпо-
дин Попов вообще не имел отношения, так 
как они были заключены ЦРН с департамен-
том государственной политики в сфере выс-
шего образования и департаментом госполи-
тики в сфере воспитания детей и молодежи 
 Минобрнауки.

Третий контракт, отметил он, был подпи-
сан, но не с Мариной Лукашевич, а c другим 
человеком, который тогда занимал пост ген-
директора ЦРН. Акты выполненных работ 
были подписаны Михаилом Поповым после 
прохождения соответствующей экспертизы, 
а результаты «внедрены в работу Минобрна-
уки». Это же касается и двух последних кон-
трактов, которые также были подписаны по-
сле проведения конкурса, причем в состав 
комиссии сам господин Попов не входил и 
не мог влиять на определение победителя, а 
свою визу на документах ставил «в силу зани-
маемой им должности». Защитник подчерк-
нул, что ЦРН обеспечивал проведение работ 
банковской гарантией, то есть выполнение 
обязательств «оценивалось и контролирова-
лось в том числе и банком». По его словам, все, 
чем располагает следствие,— это справка че-
тырех специалистов, которые указали на не-
дочеты по форме в исполнении госконтрак-
тов, но не установили факта, что они не вы-
полнены вовсе. Выводы специалистов адво-
кат считает «суждением частных лиц», так как 
к составленному ими отчету не приобщены 
«какие-либо документы, обосновывающие их 
профессиональную компетентность».

Сергей Сергеев

Небо в тумане
Российское выступление в ходе экстренной 
конференции по открытому небу  
едва не было сорвано

Высокопоставленные дипломаты 
и военные из более 30 стран, включая 
Россию, в понедельник в ходе закры
той онлайнконференции обсудили 
последствия выхода США из Догово
ра по открытому небу (ДОН). По дан
ным „Ъ“, выступление представите
лей МИДа и Минобороны РФ было 
омрачено серьезными технически
ми неполадками: их звук и видео не
сколько раз полностью пропадали, 
чего не случилось ни с одной из дру
гих делегаций. Впрочем, судьба до
говора в ходе этого мероприятия все 
равно не прояснилась. Будет ли ДОН 
жизнеспособен без американцев, 
станет ясно не раньше октября.

Экстренно созывать конференцию 
по ДОН пришлось после того, как 22 мая 
США объявили о намерении через пол-
года выйти из этого соглашения, позво-
ляющего его 34 странам-участницам осу-
ществлять разведывательные полеты над 
территорией друг друга с целью укрепле-
ния доверия. Напомним, США обоснова-
ли свое решение нарушениями договора 
со стороны России. Москва обвинения в 
свой адрес отвергает, в свою очередь, за-
являя, что договор нарушается Вашинг-
тоном, а его претензии в адрес России 
лишь предлог для выхода из очередного 
соглашения в сфере контроля над воору-
жениями (подробнее см. „Ъ“ от 22 мая).

Конференция была призвана внести 
ясность в вопрос о том, жизнеспособен 
ли договор без США. Российскую пози-
цию в ходе мероприятия представляли 
замминистра иностранных дел РФ Сер-
гей Рябков и начальник российского На-
ционального центра по уменьшению 
ядерной опасности (структура Минобо-
роны) Сергей Рыжков. Однако их высту-
пления едва не были сорваны. По ин-
формации „Ъ“, речь Сергея Рябкова два-
жды прерывалась на пять-семь минут, 
а презентация Сергея Рыжкова — один 
раз примерно на четыре минуты. Рос-
сийский дипломат в это время, в частно-
сти, пытался донести до коллег позицию 
Москвы по Крыму, а представитель Ми-
нобороны говорил о нарушениях ДОН 
со стороны США. В моменты сбоев рос-
сийских выступающих не было ни вид-
но ни слышно.

Ни у какой другой делегации подоб-
ных проблем не было. По словам одного 
из участников мероприятия, неполадки 
«сильно смазали впечатление от высту-
плений российских делегатов». В МИДе 
и Минобороны при этом настаивают, что 
с российской стороны проблем со свя-
зью не было. В представительстве Бель-
гии при ОБСЕ (Бельгия сейчас возглавля-
ет консультативную комиссию по откры-
тому небу на площадке ОБСЕ) на запрос 
„Ъ“ о причинах сбоев не ответили.

Впрочем, конференция в любом слу-
чае не внесла ясности в вопрос о жизне-
способности ДОН. Определенно можно 
сказать лишь, что США окончательно по-
кинут договор 22 ноября. Выйдя к журна-
листам, по итогам мероприятия Сергей 
Рябков сказал, что «совершенно уверен» 
в этом, несмотря на то что в Вашингтоне 

говорят, что могут пересмотреть свое ре-
шение, если Россия вернется к соблюде-
нию договора.

По словам заместителя главы МИД РФ, 
в ходе конференции «между представите-
лями России и США сближения не прои-
зошло». «Это был, скорее, взаимный об-
мен упреками и претензиями. Не видно 
никакой политической воли со стороны 
США искать решение и исправлять те не-
дочеты с исполнением договора и откло-
нением от требований договора, на кото-
рые мы им постоянно указываем»,— ска-
зал он (цитата по ТАСС). По его словам, 
дальнейшие действия России по отно-
шению к договору пока не определены, 
и многое зависит от поведения осталь-
ных стран—участниц соглашения. Пред-
ставители ряда европейских государств в 
понедельник выразили сожаление в свя-
зи с решением США покинуть договор и 
заявили о важности его сохранения. От 
американской делегации на момент сда-
чи статьи публичных заявлений не было.

По мнению научного сотрудника Ин-
ститута изучения проблем мира и без-
опасности при Гамбургском универси-
тете (IFSH) Александра Грефа, техниче-
ские вопросы, связанные с выходом 
США из ДОН, при наличии политиче-
ской воли разрешимы. Речь идет о таких 
вопросах, как, например, перераспреде-
ление облетных квот и доступность спе-
циально оборудованных самолетов. Но 
помешать договору функционировать 
могут новые факторы. В частности, из 
него могут вслед за американцами вый-
ти другие участники — например, Гру-
зия, Польша, Балтийские страны. «Мо-
сква также опасается, что, несмотря на 
выход из договора, Вашингтон продол-
жит получать собранную в ходе поле-
тов над Россией информацию от своих 
союзников. Этого исключить нельзя, но 
проверить невозможно,— говорит Алек-
сандр Греф.— Европейские страны как 
минимум могли бы публично заявить о 
том, что не собираются передавать дан-
ные государствам вне договора». В ходе 
конференции в понедельник таких кол-
лективных заявлений не прозвучало. 
Впрочем, желающих выйти из догово-
ра вслед за США пока тоже не нашлось.

По прогнозу Александра Грефа, судь-
ба ДОН прояснится в ходе запланиро-
ванной на октябрь обзорной конферен-
ции в рамках договора. Тогда страны, в 
частности, должны будут распределить 
между собой квоты инспекционных по-
летов на 2021 год. Ранее с этим уже воз-
никали проблемы (в 2018 году, напри-
мер, полеты пришлось полностью прио-
становить из-за политических разногла-
сий между Грузией и Россией), а сейчас 
ситуация вдвойне сложная (до США из 
вступившего в силу в 2002 году догово-
ра ни одна страна не выходила). «В октя-
бре станет ясно, кто действительно заин-
тересован в сохранении договора, а кто 
нет»,— сказал „Ъ“ эксперт.

В Москве надеются, что октябрьское 
мероприятие пройдет не в формате ви-
деоконференции, а вживую.

Елена Черненко

Британия отделила санкции от Евросоюза
Лондон внес 25 россиян в свой «список Магнитского» 

Впервые после выхода из Евросоюза Велико
британия вводит санкции против россиян, при
чем независимо от партнеров по ЕС. В центре 
 внимания Лондона оказались лица, представля
ющие, по мнению британской стороны, угрозу 
правам человека в России, Саудовской Аравии, 
Мьянме и КНДР. В частности, 25 россиян, в том 
 числе судьи и сотрудники МВД, попали в список 
в связи с делом юриста фонда Hermitage Capital 
Сергея Магнитского. В посольстве РФ в Лондоне 
и в Госдуме уже заявили, что без ответных мер 
вряд ли обойдется.

«Сегодня я введу санкции, которые ударят по тем 
людям, кто совершил серьезнейшие преступления 
против прав человека»,— предупредил в понедель-
ник утром в своем микроблоге в Twitter министр ино-
странных дел Великобритании Доминик Рааб. Брита-
ния, по его словам, намерена и далее (в смысле после 
выхода из ЕС) использовать силу во благо в том, что ка-
сается ситуации за пределами королевства. «Кровь на 
руках не должна остаться безнаказанной. Они (нару-
шители прав человека.— „Ъ“) не смогут играючи въе-
хать в страну, купить недвижимость в Челси, на Кингс-
Роуд, закупаться тут подарками на Рождество или от-
мывать грязные деньги через британские банки»,— 
пригрозил господин Рааб, выступая позже  перед 
 депутатами.

Фигурантам обнародованного черного списка от-
ныне запрещено въезжать на британскую террито-
рию, а их счета в банках — если таковые обнаружат-
ся — будут заморожены. 25 из 47 человек, попавших в 
список, причастны, по мнению британских властей, 
к гибели в 2009 году юриста фонда Hermitage Capital 
Сергея Магнитского. В списке значатся председатель 
Следственного комитета РФ Александр Бастрыкин, за-
меститель генпрокурора Виктор Гринь, бывший заме-
ститель главы МВД Алексей Аничин, судья Тверского 
суда Москвы Алексей Криворучко, следователи, руко-
водство и врачи СИЗО «Бутырка» и «Матросская Тиши-
на». В последнем из этих изоляторов господин Магнит-
ский скончался в ноябре 2009 года, после того как его 
арест несколько раз продлевался. Судьбу Сергея Маг-
нитского министр Рааб принял близко к сердцу, назвав 
того «Солженицыным своего поколения». В интервью 
британским журналистам он рассказал, что оставался 

на связи с вдовой погибшего Натальей, и в понедель-
ник после объявления санкций принял у себя госпожу 
 Магнитскую с сыном.

Помимо россиян в британские черные списки по-
пали два генерала армии Мьянмы (за чистки среди 
мусульман рохинджа), две компании из КНДР, а так-
же подданные Саудовской Аравии, подозреваемые в 
причастности к убийству саудовского оппозиционно-
го журналиста Джамаля Хашокджи — он был убит в ок-
тябре 2018 года на территории генконсульства коро-
левства в Стамбуле.

Это первые ограничительные меры, о введении ко-
торых Лондон объявил с момента выхода Британии из 
Евросоюза. Напомним, все действующие санкционные 
ограничения, которые Британия ранее поддержала в 
составе Евросоюза (в том числе и санкции в отношении 
РФ, принятые на уровне ЕС после 2014 года), автомати-
чески были сохранены и после «Брексита». Их срок дей-
ствия истекает 31 декабря этого года. И формально с 
выходом из ЕС у Лондона появилось пространство для 
маневра. Нормативные политические документы мож-
но было пересмотреть в двустороннем порядке, а огра-
ничительные меры как ужесточить, так — теоретиче-
ски — и облегчить.

Между тем ранее Лондон уже не раз выступал лоб-
бистом ограничительных мер в отношении Москвы. 
Например, в феврале после консультаций с бизнесом и 
другими заинтересованными сторонами Британия пе-
ресмотрела ряд торговых ограничений в отношении 
России и других стран. Тогда, в частности, были отме-
нены торговые пошлины на алюминиевую фольгу из 
РФ, но утверждены пошлины на твердые удобрения с 
содержанием нитрата аммония. Пересмотр же внеш-
неполитических задач был в целом отложен до тех пор, 
пока не будут решены вопросы первостепенной важ-
ности: британские дипломатические собеседники „Ъ“ 
не раз заверяли, что, прежде чем заниматься вопроса-
ми российско-британского диалога, необходимо уре-
гулировать взаимоотношения с ЕС. В итоге с введени-
ем «списка Магнитского» решили не тянуть, тем более 
что правовые основания для этого уже были: соответ-
ствующую «поправку Магнитского» к закону о санкци-
ях и мерах по борьбе с отмыванием денег британский 
парламент одобрил еще в мае 2018 года. Уже тогда бы-
ло ясно, что в британский список попадут в целом те 

же люди, которые вошли в американский черный спи-
сок. Но конкретные имена до понедельника Лондоном 
не разглашались.

Напомним, что в США «список Магнитского» был 
принят в 2012 году. Вскоре после этого Госдума РФ одо-
брила ответный закон, запретивший усыновление аме-
риканцами российских детей. «Мы восприняли это так, 
что американский законодатель нам как бы всем пока-
зал, кто здесь хозяин, чтобы мы не расслаблялись. Не 
было бы Магнитского, нашли бы другой повод. Вот это 

нас огорчает»,— заверил тогда президент РФ Владимир 
Путин. В понедельник член международного комитета 
Совета федерации Алексей Кондратьев предупредил в 
разговоре с «РИА Новости»: Россия и сейчас тоже при-
мет ответные меры, конкретные параметры определят 
профильные ведомства. О том, что «российская сторона 
оставляет за собой право на ответные шаги в связи с не-
дружественным решением Великобритании»,  сказали 
и в посольстве РФ в Лондоне.

Галина Дудина

Дело Марины Лукашевич (справа) 
получило арестный оборот   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ТВЕРСКОГО  

РАЙОННОГО СУДА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22714,44 (+407,96)
РТС 1247,14 (+11,96)
FTSE 100 6285,94 (+128,64)

DAX 30 12733,45 (+205,27)
DJIA* 26156,65 (+329,29)
NASDAQ Composite* 10418,59 (+210,96)

*На 19:29.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.07.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.07.20
Австралийский доллар 49,7032
Английский фунт 89,0905
Белорусский рубль 13,4236
Датская крона* 10,8058

Доллар США 71,3409
Евро 80,5581
Индийская рупия** 95,5140
Казахский тенге** 17,5261

Канадский доллар 52,7046
Китайский юань* 10,1424
Норвежская крона* 75,8139
СДР 98,3563

Сингапурский доллар 51,1955
Новая турецкая лира 10,4087
Украинская гривна* 26,2693
Шведская крона* 76,9158

Швейцарский франк 75,6612
Японская иена** 66,3174
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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По мере того как над многостра‑
дальным проектом «Северный по‑
ток‑2» сгущаются риски новых, еще 
более суровых санкций США, «Газ‑
пром» очень медленно собирает ре‑
сурсы для того, чтобы все же завер‑
шить проект. Пока прогресс мало‑
заметен — так, трубоукладчик «Ака‑
демик Черский» пришел на Балти‑
ку еще два месяца назад, но с тех пор 
стоит в немецком порту Мукран вме‑
сте с баржей «Фортуна».

Дело в том, что оба судна имеют 
недостатки, которые крайне затруд‑
няют их использование. Так, «Ака‑
демик Черский», по имеющейся ин‑
формации, не оснащен оборудова‑
нием для сварки труб диаметром 
48 дюймов, как у «Северного пото‑
ка‑2». Поэтому предполагалось, что 
после прихода на Балтику он прой‑
дет соответствующую модерниза‑
цию на верфях северо‑запада РФ, 
но этого не произошло. «Фортуна», 
в свою очередь, малопригодна для 
укладки глубоководных участков 
и не оснащена системой динамиче‑

ского позиционирования. Послед‑
нее обстоятельство, во‑первых, сде‑
лало бы укладку труб «Фортуной» 
очень медленной, а во‑вторых, по‑
требовало дополнительных согласо‑
ваний с датским регулятором, кото‑
рый 3 июля дал барже разрешение 
на работу «как отдельно, так и в соче‑
тании с судами с динамическим по‑
зиционированием».

По словам источников „Ъ“, имен‑
но работа судов в тандеме могла 
бы стать решением проблемы — 
в таком случае плети трубопрово‑
да сваривались бы в нитку на «Фор‑
туне» и передавались на «Академик 
Черский» для укладки. Если «Газ‑
пром» действительно выбрал такое 
технологическое решение, это объ‑
ясняет, почему «Черский», имея все 
разрешения на укладку, за два меся‑
ца ни начал ее, ни отправился на мо‑
дернизацию.

Теперь, когда датский регулятор 
разрешил «Фортуне» работать, флот 
«Газпрома» ждет прибытия двух су‑
дов снабжения — «Остапа Шеремета» 
и «Ивана Сидоренко»,— которые сей‑
час подходят к Калининграду. Оба 
судна проделали путь с Дальнего Вос‑
тока, пройдя его, как прежде и «Ака‑
демик Черский», под охраной кора‑
блей ВМФ РФ. Российские суда снаб‑
жения, которые должны подвозить 
трубы на трубоукладчики, необхо‑
димы потому, что иностранные суда 
нельзя нанять из‑за санкций США.

Фактор новых санкций, которые 
сейчас обсуждаются в Конгрессе, те‑
оретически должен стимулировать 
«Газпром» побыстрее завершить 
по крайней мере физическую уклад‑
ку труб. Однако даже самый быст‑
рый темп работ не гарантирует, что 
санкций удастся избежать: они вклю‑
чены в законопроект об оборонном 
бюджете США на 2021 год, который 
традиционно должен быть принят 
к 1 октября. В прошлом году Дональд 
Трамп подписал его 20 декабря, 
но за год до этого подпись президен‑
та была поставлена 13 августа. «Газ‑
прому» же, по самым оптимистич‑
ным оценкам, потребуется не менее 
двух месяцев для прокладки остав‑
шихся 160 км трубопровода.

обсудить 
kommersant.ru/12911

Даже самый быстрый 
темп работ над «Се-
верным потоком-2» 
не гарантирует, что 
новых санкций США 
удастся избежать

выкладывает на дне Балтики  
редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков

Число утечек данных в России 
по итогам 2020 года может вы‑
расти на 20–50%, прогнозируют 
эксперты. К ежегодной тенден‑
ции роста в этом году добави‑
лись новые факторы: компа‑
нии оставляют без защиты хра‑
нилища на облачных сервисах, 
а падение уровня жизни моти‑
вирует сотрудников пытать‑
ся заработать на продаже баз. 
Пока персональные данные 
в России менее ликвидный 
товар, чем в других странах, 
но ситуация изменится с созда‑
нием в 2022 году Единого феде‑
рального информационного 
регистра (ЕФИР) данных о гра‑
жданах, опасаются эксперты.

По предварительным данным, 
в первом полугодии 2020 года чи‑
сло выявленных утечек в России 
выросло более чем на 20% к анало‑
гичному периоду прошлого года, 
рассказал „Ъ“ руководитель на‑
правления аналитики и спецпроек‑
тов ГК InfoWatch Андрей Арсентьев. 
По данным экспертно‑аналитиче‑
ского центра InfoWatch, в 2019 году 
число утечек из российских ком‑
паний и госорганов увеличилось 
на 46% и составило 395 случаев. При 
этом объем скомпрометированной 
информации по сравнению с 2018 
годом вырос более чем в шесть раз, 
всего утекло более 172 млн записей 
персональных данных и единиц 
платежной информации.

В 2020 году жизнь хакерам облег‑
чили сами компании, оставляя без 
защиты хранилища на облачных 
сервисах, отметил господин Арсен‑
тьев. Кроме того, все более опасны‑
ми становятся внутренние злоу‑
мышленники: падение уровня жиз‑
ни может стать дополнительной мо‑
тивацией для недобросовестных 
сотрудников, указывает он.

С конца марта по начало июня 
эксперты «Ростелеком‑Солар» за‑
фиксировали рост числа инци‑
дентов, связанных со случайными 
утечками конфиденциальной ин‑
формации и попытками умышлен‑
ного слива в российских компани‑
ях, на 25%. По итогам 2020 года рост 
составит 38%, прогнозирует менед‑
жер по развитию направления DLP 

Solar Dozor «Ростелеком‑Солар» 
Алексей Кубарев, добавляя, что 
тенденция ежегодного роста объе‑
ма утечек остается неизменной.

В «Серчинформ» ожидают в 2020 
году прирост числа инцидентов, 
связанных с утечками информа‑
ции, на 50%. При этом, по данным 
компании, в прошлом году россий‑
ский бизнес сталкивался с утечка‑
ми чуть реже, чем годом ранее: 
в 59% случаев против 66% в 2018 
году. Это связано с ростом уровня 
внедрения решений по кибербез‑
опасности и тем, что компании ча‑
сто фиксировали попытки сливов 
на ранней стадии, когда их мож‑
но предотвратить, полагают там. 
По оценке InfoSecurity a Softline 
Company, число утечек конфиден‑
циальной информации в 2019 году 
увеличилось на 10–15% по сравне‑
нию с прошлым годом, и в 2020 
году «ситуация вряд ли улучшится».

По числу утечек Россия седьмой 
год подряд занимает второе место 
в мире после США, но при этом 
персональные данные россиян ме‑
нее ликвидны, сообщается в отче‑
те InfoWatch. Применение баз дан‑
ных в России пока сводится к спа‑
му, телефонному мошенничеству 
и фишингу. Массового же спроса 
на персональные данные нет, что 
связано с тем, что в России, в отли‑
чие, например, от США, у гражда‑
нина пока нет цифрового эквива‑
лента личности и финансово зна‑

чимых услуг, которые он мог бы по‑
лучить полностью онлайн, отмеча‑
ется в отчете. В этой связи «колос‑
сальные риски» несет проект со‑
здания ЕФИР, предупреждают в In‑
foWatch.

Закон о создании ЕФИР прези‑
дент Владимир Путин подписал 8 
июня, он вступит в силу с 2022 года. 
В регистре будут аккумулированы 
сведения о гражданах из государ‑
ственных и муниципальных ин‑
формационных ресурсов, а обяза‑
тельным его использование станет 
с 2023 года.

ЕФИР неизбежно будет уязвим, 
соглашается руководитель отде‑
ла аналитики «Серчинформ» Алек‑
сей Парфентьев. Опаснее всего, что 
внутренний, легитимный доступ 
к базе получат тысячи госслужа‑
щих по всей стране, уровень циф‑
ровой грамотности которых вызы‑
вает вопросы, рассуждает он. Кро‑
ме того, на госслужбе небольшая 
зарплата, а за полный набор све‑
дений о гражданах заинтересован‑
ные лица будут готовы хорошо пла‑
тить, предупреждает он.

Но цифровизация необходима, 
а не использовать технологии толь‑
ко потому, что они подвержены ки‑
беррискам, неразумно, настаива‑
ет Алексей Кубарев. По его мне‑
нию, надо не избегать цифровых 
активов, а комплексно защищать 
их от киберугроз.

Юлия Степанова

Туроператоры попросили оплатить доставку
Они рассчитывают на новые льготы

«Опора России» продолжает 
добиваться от правительст‑
ва дополнительных преферен‑
ций для туроператоров. Орга‑
низация предлагает компен‑
сировать компаниям затраты 
за  доставку в самом начале ре‑
жима самоизоляции отдыха‑
ющих домой с внутренних ку‑
рортов. Кроме того, предлага‑
ется пересмотреть порядок вы‑
платы компенсаций за вывоз 
российских туристов из‑за ру‑
бежа. В свою очередь, участни‑
ки рынка рассчитывают на бо‑
лее щедрую госпомощь — суб‑
сидирование перелетов внутри 
России и отсрочку платежей ту‑
ристам, долги перед которыми 
достигают 90 млрд руб.

«Опора России» обратилась 
к премьеру Михаилу Мишустину 
с предложением компенсировать 
расходы туроператорам, которые 
были вынуждены экстренно вы‑
возить туристов из регионов РФ 
в конце марта, когда там ограни‑
чили прием отдыхающих и рабо‑

ту отелей. Копия письма есть у „Ъ“. 
«Опора» ссылается на практику воз‑
мещения туроператорам аналогич‑
ных затрат за вывоз граждан из‑за 
рубежа. В апреле на эти цели было 
выделено более 3 млрд руб. Впро‑
чем, эта мера оказалась неэффек‑
тивной: получить средства смо‑
гли минимальное число игроков, 
отмечает вице‑президент «Опоры 
России» Алексей Кожевников. Поэ‑
тому, продолжает он, наряду с ком‑
пенсацией затрат на доставку тури‑
стов домой внутри страны, предла‑
гается изменить механизм возвра‑
та средств за вывозные рейсы из‑за 
рубежа. В аппарате господина Ми‑
шустина не стали комментировать 
детали служебной переписки. 

В Ростуризме тезис «Опоры Рос‑
сии» не подтверждают: объем зая‑
вок уже составляет 3,7 млрд руб. 
Сейчас они находятся на рассмо‑
трении. Собеседник „Ъ“, знакомый 
с ситуацией, поясняет, что перво‑
начально у туроператоров дейст‑
вительно возникали сложности 
со сбором и оформлением доку‑

ментации, но эти вопросы решают‑
ся в рабочем порядке. По его дан‑
ным, уже принято решение, что 
основной мерой поддержки вну‑
треннего и въездного туризма ста‑
нут не компенсационные выпла‑
ты, а субсидии для туроператоров 
за отправку туристов в определен‑
ные регионы страны. 

Новые механизмы субсидиро‑
вания туроператоров внутреннего 
и въездного туризма ранее анон‑
сировали вице‑премьер Дмитрий 
Чернышенко и Ростуризм. Кон‑
кретные правила предоставления 
субсидий пока не высказывались. 
Собеседник „Ъ“ указывает, что 
речь, скорее всего, пойдет о турец‑
кой модели, в рамках которой раз‑
мер выплат будет рассчитывать‑
ся в зависимости от вместимости 
рейса. Он предполагает, что это бу‑
дет в диапазоне от 4 тыс. до 14 тыс. 
руб. на человека. Планируется, 
что эти деньги покроют стоимость 
авиаперевозки в составе турпаке‑
та. Собеседник „Ъ“ добавляет, что 
речь также пойдет о существен‑

ном расширении числа субсиди‑
руемых направлений. «Эти средст‑
ва помогут крупным участникам 
рынка, формирующим собствен‑
ные полетные программы, сред‑
них и малых игроков поддержит 
специальный механизм субсиди‑
рования билетов на регулярные 
рейсы»,— отмечает он. 

Гендиректор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин еще 
несколько недель назад прогнози‑
ровал падение оборота у внутрен‑
них игроков в этом году на уров‑
не 40%. Но сейчас, по его словам, 
ситуация улучшается: по оптими‑
стичному сценарию, потери соста‑
вят около 20% от оборота, по песси‑
мистичному — 25–30%. Это стало 
возможно благодаря резкому ро‑
сту спроса на отдых на российских 
курортах. Аналогичную динамику 
отмечают турагенты. По оценкам 
Travelata, продажи внутренних ту‑
ров на минувшей неделе оказались 
на 40% выше, чем годом ранее. Не‑
делей ранее аналогичная динами‑
ка оценивалась в 65%. В Level.Trav‑

el отмечают рост продаж на 19,5%. 
Господин Ромашкин добавляет, что 
сейчас примерно треть клиентов 
составляют те, кто традиционно 
летом ездят на европейские и ту‑
рецкие курорты: за счет них уда‑
лось обеспечить увеличение объе‑
ма бронирований. 

Кроме этого, продолжает Сер‑
гей Ромашкин, туроператоры ждут 
внедрения механизма, позволяю‑
щего отсрочить расчет с туриста‑
ми, которые не смогли отправить‑
ся в отпуск. Принятые в конце 
мая поправки к законодательст‑
ву позволяют правительству при‑
нять решение об отсрочке до кон‑
ца 2021 года расчетов с туриста‑
ми по всем турам, проданным ту‑
роператорами до 31 марта 2021 
года включительно. Но норматив‑
ные акты по этому вопросу пока 
не разработаны. Собеседник „Ъ“ 
на туристическом рынке указыва‑
ет, что суммарно российские туро‑
ператоры должны туристам около 
90 млрд руб.

Александра Мерцалова 

Поставщики продуктов не поддались на промоакцию
«Руспродсоюз» жалуется на скидки ритейлеров

Пытаясь согласовать с сетя‑
ми новые закупочные цены, 
 поставщики продуктов часто 
сталкиваются с тем, что ри‑
тейлеры навязывают им учас‑
тие в промоакциях. Такая пра‑
ктика обсуждалась органом 
саморегулирования рынка 
и была признана недобросо‑
вестной. Однако производи‑
тели, не рассчитывая на изме‑
нение ситуации, предлагают 
государству вмешаться в про‑
цесс регулирования скидок.

Ассоциация «Руспродсоюз» 
(объединяет «Русское море», «Мак‑
фу», «Царицыно» и др.) обратилась 
в комиссию по применению Ко‑
декса добросовестных практик 
(КДП, регулирует отношения се‑
тей и поставщиков на доброволь‑
ной основе) по вопросу навязы‑
вания дополнительных условий 
в процессе согласования новых 
цен. Копия протокола заседания 
комиссии есть у „Ъ“. Как следует 
из документа, речь идет о требова‑

ниях ритейлеров снизить на опре‑
деленный период цены на постав‑
ляемую продукцию или принять 
в обязательном порядке участие 
со своей продукцией в промоак‑
циях сетей. 

По словам зампреда правле‑
ния «Руспродсоюза» Дмитрия Лео‑
нова, когда сети требуют в процес‑
се согласования изменения цен 
провести промо, поставщик зача‑
стую уже работает себе в убыток, 
а дополнительное снижение цены 
только ухудшает его положение, 
«особенно это вредно сейчас, когда 
производители вытащили на себе 
пиковый спрос на продукты, свя‑
занные с этим расходы и круглосу‑
точные смены». При этом процесс 
согласования цен порой затягива‑
ется на несколько месяцев, добав‑
ляет он. Как говорится в протоко‑
ле, комиссия по применению КДП 
признала практику навязывания 
сторонами дополнительных усло‑
вий при согласовании изменения 
цены недобросовестной.

Исполнительный директор «Ру‑
сбренда» Алексей Поповичев ука‑
зывает, что вопрос согласования 
новых цен достаточно острый. «По‑
ставщики не могут остановить от‑
грузки по старым ценам из‑за ри‑
сков штрафов со стороны сетей 
и стремятся ускорить процесс со‑
гласования новых ценников. 
А сети, со своей стороны, не спе‑
шат с принятием решения, боясь 
падения продаж»,— говорит он. 
При этом такие темы становятся 
еще более актуальными, напри‑
мер, после девальвации рубля, ука‑
зывает он.

Источник „Ъ“ в крупной про‑
дуктовой компании поясняет, что 
от согласия поставщиков участво‑
вать в промоакциях зависит готов‑
ность сетей рассматривать измене‑
ние цен. По его словам, со сложно‑
стями в этом вопросе больше стал‑
киваются средние и малые по‑
ставщики, которые могут просить 
сети поднять закупочные цены 
на 4–10% единовременно, но спрос 

на такую продукцию ритейлеры 
готовы поддерживать скидками 
для покупателей. Крупные про‑
изводители обычно просят повы‑
сить цены примерно на 2%, к тому 
же и так постоянно участвуют 
в промо, объясняет собеседник „Ъ“.

Председатель правления Ассо‑
циации компаний розничной тор‑
говли (включает X5 Retail Group, 
«Магнит», «Ленту», Auchan и пр.) 
Сергей Беляков говорит, что про‑
ведение промо всегда согласуется 
сторонами. «Оно может быть свя‑
зано с запросом на оценку рынка 
для продвижения новых товаров 
с неочевидным спросом. Сегодня 
главная причина — пока недоста‑
точно высокий уровень покупа‑
тельной способности»,— добавля‑
ет он, подчеркивая, что любое на‑
вязывание условий договора, в том 
числе промо, недопустимо. По сло‑
вам Дмитрия Леонова, только пя‑
тая часть членов «Руспродсоюза» 
не сталкивались с практикой навя‑
зывания промо, «более того, это не‑

редко становится условием вывода 
на полки нового товара». В «Ленте» 
заявили „Ъ“, что решение об изме‑
нении цены принимается с учетом 
множества факторов, обсуждается 
с каждым поставщиком и отвечает 
интересам обеих сторон.

Между тем доля промо в това‑
рах повседневного спроса (FMCG) 
снова начала расти. По данным 
Nielsen, если в марте во время ажи‑
отажного спроса на продукты в свя‑
зи с пандемией COVID‑19 доля про‑
мо сокращалась до 45%, то в мае по‑
казатель вернулся к докризисно‑
му значению — около 50%. По ито‑
гам 2019 года доля промо в FMCG 
была 56% в натуральном выраже‑
нии и 54% в деньгах. Массовое про‑
мо действительно становится про‑
блемой, что мешает нормальной 
конкуренции, указывает источ‑
ник „Ъ“ в продуктовой компании. 
По его словам, впору поставить во‑
прос о государственном регулиро‑
вании глубины скидок.

Анатолий Костырев
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Для утечек есть все данные
Личную информацию в России воруют все чаще
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 7 июля 2020 №117   l   Коммерсантъ

апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай апрельапрельапрельапрель

3

4

5

6

7

8

0,0 1,6

0,00

0,32

0,64

0,96

1,28

1,60% ● 0,2759

9,18%
3,0 8,0

2,50%
0 220,0

0

44

88

132

176

220млрд руб. ● 73,70

1,45 1,85

1,45

1,53

1,61

1,69

1,77

1,85тыс. $ / тр. унц.

30

33

36

39

42

45

30,0 45,0
0,88%84,47% 0,44%

● 1,783трлн руб. ● 41,75тыс. пунктов ● 6,819

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Инвестиционная активность 
населения растет после снятия 
карантинных ограничений.  
За июнь чистый приток в от-
крытые паевые инвестицион-
ные фонды составил почти 
15 млрд руб., превысив пока- 
затели апреля и мая в 1,8 раза. 
Частные инвесторы выбирали 
как консервативные фонды  
облигаций с доходностью,  
превышающей ставки по де- 
позитам, так и рискованные 
фонды акций, ориентирован-
ные на бумаги высокотехноло- 
гичных компаний.

В первый летний месяц актив-
ность частных инвесторов заметно 
выросла. По данным InvestFunds, 
объем привлечения средств в от-
крытые фонды превысил 14,7 млрд 
руб.— максимум с февраля и в 1,8 
раза выше объема средств, получен-
ных в «карантинные» апреле и мае. 
Направление инвестиций смести-
лось в область менее рискованных 
фондов. Так, большая часть чистого 
притока — почти 7,4 млрд руб.— 
пришлась на ПИФы облигаций.

Глава совета директоров «ВТБ Ка-
питал Управление активами» Влади-
мир Потапов отмечает, что в июне 
была снята часть ограничений, свя-
занных с пандемией, и «вырос по-
ток клиентов в офисы банков», кото-
рые являются основными провай-
дерами ПИФов. По его словам, по-
сле недавнего падения рынка ак-
ций «агрессивного подхода к разме-
щению собственных средств при-
держиваются немногие». Аналитик 
«Газпромбанк — Управление акти-
вами» Илья Купреев добавляет, что 
ребалансировка средств инвесто-
ров в пользу фондов облигаций 
«связана с желанием частично за-
фиксировать прибыль после силь-
ного ралли в акциях», а также с осто-
рожным поведением инвесторов, 
«опасающихся второй волны коро-
навируса и более медленного вос-
становления мировой экономики».

Рост интереса к таким фондам 
подталкивает и снижение процент-
ных ставок. По данным Банка Рос-
сии, средняя максимальная ставка 
по депозитам десяти крупнейших 
банков в третьей декаде июня обно-
вила исторический минимум, опу-
стившись до 4,8% годовых. Средняя 
ставка индекса корпоративных об-
лигаций Московской биржи нахо-
дится вблизи 6,2% годовых.

Как отмечает гендиректор «Райф-
файзен Капитала» Ольга Сумина, 
фонды облигаций традиционно яв-
ляются альтернативой депозитам, 
учитывая параметры соотношения 
риска к доходности. Кроме того, в 
текущей ситуации «от трехлетнего 
владения паями ПИФов можно по-
лучить налоговую льготу, что по де-
позитам уже не актуально». «Более 
продвинутые инвесторы знают,  
что дальнейшее снижение ставки 
ЦБ приведет к росту цен на облига-
ции и, как следствие, их доход бу-
дет еще выше ставки по депози-
там»,— уточняет управляющий ак-
тивами УК «Открытие» Дмитрий 
Космодемьянский. 

Инвесторы также обращают вни-
мание и на историческую доход-
ность фондов (которую, конечно, не 
гарантируют в дальнейшем управ-
ляющие компании). Так, по данным 
InvestFunds, за последний год до-
ходность облигационных фондов 
составила 10–20%, в два-три раза вы-
ше доходности депозитов. И как от-
метили в «ВТБ Капитал Управление 

активами» и УК «Открытие», в числе 
покупателей фондов облигаций 
преобладают новые инвесторы.

Одновременно инвесторы про-
должили, пусть и ограниченно, уве-
личивать вложения в фонды акций 
(3,7 млрд руб.). Среди лидеров по 
привлечению оказались фонды 
вкладывающих в ценные бумаги вы-
сокотехнологичных компаний. В их 
пользу играет высокая доходность — 
за последний год она составила 25–
40%. Однако, подчеркивает директор 
департамента управления активами 
«Альфа-капитала» Виктор Барк, исто-
рическая доходность — не единст-
венный фактор. «Технологические 
компании пережили этот кризис 
лучше компаний из других секто-
ров. Такие компании, как Zoom, 
Netflix и Microsoft, росли как во вре-
мя падения рынков в первом кварта-
ле, так и во время роста рынков во 
втором квартале 2020 года, тем са-
мым проявляя защитные свойст-
ва»,— поясняет он. Как считает Ольга 
Сумина, ИТ-фонды в перспективе 
«имеют все шансы стать лучшим сек-
тором по доходности за 2020 год».

По мнению участников рынка, 
инвестиционная активность оста-
нется на высоком уровне в ближай-
шие месяцы. Виктор Барк отмечает, 
что многие россияне были вынужде-
ны отказаться от отпуска за рубежом, 
и часть сбереженных денег инвести-
рована в рынок ценных бумаг, в том 
числе через фонды. Кроме того, по 
его словам, пандемия «заставила 
многих россиян среднего возраста 
задуматься о долгосрочных сбереже-
ниях». Как отмечает руководитель 
отдела продаж «Сбербанк Управле-
ние активами» Андрей Макаров, но-
вости о второй волне коронавируса 
могут охладить настроения инвесто-
ров. Однако притоки могут сохра-
ниться, как это было в начале года, 
когда инвесторы вкладывали в золо-
то, а также в фонды, инвестирующие 
в фармацевтику и биотехнологии.

Дмитрий Ладыгин

Фонды пошли  
на поправку
Граждане понесли деньги в ПИФы

Сделка по продаже одного 
из старейших российских  
брокеров «Церих Кэпитал  
Менеджмент», готовившаяся 
почти год, позволит покупате-
лю в лице Freedom Holding Сorp. 
укрепить свои позиции в Рос-
сии — как за счет лояльной  
клиентской базы компании, 
так и за счет новых технологий. 
Эксперты оценивают «Церих 
Кэпитал Менеджмент» на уров-
не 500 млн руб., отмечая, что  
интеграция бизнесов потребует 
дополнительных затрат.

Подготовка к объявленной 6 ию-
ля сделке по продаже 100% «Церих 
Кэпитал Менеджмента» холдингу 
Freedom Holding Сorp. длилась по-
чти год, ходатайство было подано в 
Федеральную антимонопольную 
службу еще в сентябре 2019 года. 
Сделке предшествовала процедура 
due diligence, финальный этап кото-
рой включал подтверждение соот-
ветствия условий слияния опреде-
ленным корпоративным и регуля-
торным требованиям законода-
тельств США и России. Объединение 
компаний намечено на конец года, 
стоимость сделки не раскрывается.

Freedom Holding Corp. создана в 
США, акции холдинга торгуются на 
NASDAQ, основной акционер — Ти-
мур Турлов. В России работает через 
дочернюю «Фридом Финанс». «Церих 
Кэпитал Менеджмент» основан в 
1995 году, мажоритарный акционер 
— Владимир Нефедов.

По оценке „Ъ“, по итогам прошло-
го года «Фридом Финанс» входил в де-
сятку крупнейших российских ин-
весткомпаний по объему выручки от 
оказания услуг (1,25 млрд руб.), «Це-
рих Кэпитал Менеджмент» — во вто-
рую десятку (321 млн руб.). Компания 

наиболее активна на рынке акций, в 
этом году ее ежемесячный объем опе-
раций, по данным Московской бир-
жи, составлял 33–98 млрд руб. «Фри-
дом Финанс» больше представлен на 
рынке репо, его ежемесячные оборо-
ты в этом году составляли 200–300 мл-
рд руб. По данным Московской бир-
жи, на 1 июля у «Фридом Финанса» 
было 49,7 тыс. клиентов, у «Церих 
Кэпитал Менеджмента» — 17,6 тыс.

Сделка прошла в логике сегод-
няшнего рынка, заявил „Ъ“ Влади-
мир Нефедов: «Сейчас важно не коли-
чество клиентов, а темпы их роста, 
через объединение компании можно 
быстрее развиваться. При снижении 
банковской ставки люди начали смо-
треть на фондовый рынок, и сейчас 
брокеру важно поймать этот тренд. У 
нас очень лояльная и профессио-
нальная клиентская база, которую 
мы долго формировали». 

Как сообщил „Ъ“ Тимур Турлов, 
покупка компании в основном об-
условлена приобретением клиент-
ской базы, которой будет предложен 
более широкий спектр услуг — пол-
ноценный доступ к международной 
инфраструктуре, в частности, к IPO 
американских компаний. «Мы про-
вели переговоры с рядом ключевых 
клиентов компании. У них есть акти-
вы, которые они могут довнести на 
свои счета при предложении им до-
полнительных услуг. Только благода-
ря этим отношениям мы сможем 
окупить существенную часть вложе-
ний»,— заявил господин Турлов.

Сделки M&A редки на российском 
фондовом рынке. Последней была по-
купка Совкомбанком 50,1% в инвест-
компании «Септем Капитал» за 44 млн 
руб. в конце прошлого года. Но сумма 
сделки по «Церих Кэпитал Менед-
жмент» может оказаться на порядок 

больше. «Нужно знать внутреннюю 
кухню „Цериха“, сколько там живых 
денег и прочее. Учитывая, по какой 
цене „Фридом Финанс“ вошел в капи-
тал Санкт-Петербургской биржи, 
можно сделать вывод, что компания 
готова платить дорого: от нескольких 
сотен миллионов рублей»,— говорит 
источник „Ъ“ в крупной брокерской 
компании. Другой источник „Ъ“ на 
фондовом рынке считает, что с уче-
том лояльной базы клиентов «Церих 
Кэпитал Менеджмент» сумма сделки 
может достигать и 0,5 млрд руб. Еще 
один собеседник „Ъ“ отмечает, что у 
«Церих Кэпитал Менеджмент» есть 
порядка нескольких десятков милли-
ардов активов и «гигантский потен-
циал по улучшениям», новым клиен-
там «Фридом Финанс» предложит 
свои маржинальные услуги (напри-
мер, участие в IPO) и на этом отобьет 
затраты. По его оценке, сумма сделки 
может составлять 3–5% от активов, 
или 200–300 млн руб.

Несмотря на хорошую динамику 
развития, «Фридом Финанс» так и не 
представил на российском рынке 
полноценную продуктовую линейку, 
что сдерживало потенциал компа-
нии, не позволяя, например, предло-
жить услуги для алготрейдеров, счи-
тает президент «Финама» Владислав 
Кочетков. По его словам, покупка «Це-
рих Кэпитал Менеджмент» позволит 
получить необходимые технологии, 
так как, несмотря на относительно 
небольшие масштабы бизнеса, ком-
пания является одним из лидеров в 
этом направлении. При этом, по его 
словам, «интеграция двух компаний 
с разными технологиями, концепци-
ями развития, корпоративной куль-
турой может оказаться непростым и 
довольно затратным делом».

Полина Смородская

Человеческий кэпитал
Покупатель оценил клиентскую базу «Цериха»

ЦБ обсуждает с негосударствен-
ными пенсионными фондами 
(НПФ) применение фидуциар-
ной ответственности в случае 
сделок с акциями. Регулятор  
собирается по-разному опреде-
лять подозрительные сделки 
с ценными бумагами, которые 
имеют активный или неактив-
ный рынок. Предложенный 
 регулятором подход участни- 
ки рынка называют сырым  
и считают, что представленная 
методика лишит фонды воз-
можности вкладывать средства 
в не очень ликвидные бумаги.

В понедельник, 6 июля, состоя-
лось первое заседание рабочей груп-
пы по методике оценки Банком Рос-
сии сделок НПФ с акциями на соот-
ветствие наилучшим доступным 
условиям. Об этом рассказали „Ъ“ не-
сколько человек, близких к ряду 
фондов, управляющих компаний и 
бирже, и подтвердили в ЦБ. На встре-
че, в частности, НПФ просили регу-
лятора либерализовать методику в 
части оценки активного рынка, рас-
ширив его критерии. Они также го-
товятся выработать предложения по 
раскрытию Московской биржей тех-
нических инструментов для оценки 
сделок НПФ с акциями на тему воз-
можного применения к ним фиду-
циарной ответственности, отметили 
собеседники „Ъ“.

В середине июня департамент ин-
вестиционных финансовых посред-
ников ЦБ представил НПФ и управ-
ляющим компаниям презентацию 
«Подходы к оценке сделок НПФ с ак-
циями на соответствие требованиям 
по фидуциарной ответственности» (с 
ней ознакомился „Ъ“). Согласно до-
кументу, все сделки делятся на две 
группы — с ценными бумагами, об-
ращающимися на активном рынке и 
на неактивном рынке. Для определе-
ния активности рынка используют-
ся критерии, представленные в до-
кладе «О подходах к оценке активно-
сти рынков акций, обращающихся 
на российских организованных тор-
гах». Среди абсолютных показате-

лей — количество акций, находя-
щихся в свободном обращении (free 
float), и, частотность, с которой долж-
ны проходить сделки на рынке. От-
носительным показателем, в частно-
сти, является доля объема торгов ак-
ций за день в зависимости от free 
float. В случае обращения акций на 
активном рынке основные показате-

ли подозрительности сделки — это 
отклонение ее цены от средневзве-
шенной цены, рассчитанной за часо-
вой интервал, а также концентрация 
сделок на один НПФ (более 25% днев-
ного объема торгов). По неактивно-
му рынку почти все сделки попада-
ют в поле зрения регулятора.

Если сделка признана подозри-
тельной, она в ручном режиме ана-
лизируется регулятором. В случае 
признания совершенной сделки не 
соответствующей наилучшим до-
ступным условиям фонд обязан воз-
местить полученный клиентами 
ущерб. В случае активного рынка 
размер возмещения рассчитывается 
исходя из отклонения цены сделки 
от средневзвешенной цены. В случае 
неактивного рынка вычисляется 

разница между ценой сделки и «кор-
ректным расчетом справедливой 
стоимости актива». На рассчитанную 
сумму ущерба ЦБ будет начислять 
определенные проценты исходя из 
кривой бескупонной доходности 
госбумаг за период, прошедший с 
момента заключения сделки.

Участники рынка называют ме-
тодику сырой. «Купить или продать 
на активном ликвидном рынке что-
то по завышенной или заниженной 
цене почти невозможно»,— говорит 
топ-менеджер одного из крупней-
ших НПФ. При этом ликвидный ры-
нок очень волатилен, а значит, от-
клонения от средневзвешенной це-
ны могут быть большими, что сразу 
же создает риск фидуциарной ответ-
ственности, говорит его коллега из 
другого фонда. По неликвидным бу-
магам вопросов еще больше. «Ак-
ция никогда не торгуется по спра-
ведливой стоимости, и за это фонды 
предлагают наказывать»,— удивля-
ется один из них. «Нетолерантность 
ЦБ к сделкам с неликвидными бума-
гами восходит к прошлому, когда 
целый ряд таких активов попал на 
баланс фондов исходя не из рыноч-
ных интересов»,— считает управля-
ющий директор «Эксперт РА» Павел 
Митрофанов. Сейчас риски попасть 
под фидуциарную ответственность 
оттолкнут НПФ от инвестирования 
в акции, для которых отсутствует ак-
тивный рынок, отмечает он.

Впрочем, в ЦБ настроены более 
позитивно. «Внимание Банка Рос-
сии к сделкам с акциями не должно 
привести к снижению интереса 
НПФ к инвестированию в ак-
ции»,— отмечается в ответе регуля-
тора. Там говорится, что у НПФ «уже 
продолжительное время действуют 
системы управления рисками, ко-
торые предполагают наличие взве-
шенного подхода к определению 
условий сделок с финансовыми ин-
струментами, в том числе с акция-
ми, на соответствие наилучшим до-
ступным условиям».

Илья Усов,  
Полина Смородская

14,7 миллиарда 
рублей
привлекли открытые 
паевые фонды  
в июне 2020 года

НПФ станут менее активными
ЦБ предложил методику оценки вложений фондов в акции

Такие меры,  
как стресс-тестирование, 

фидуциарная 
ответственность,  
будут вести к тому,  

что НПФ более эффективно 
будут использовать 

механизмы  
управления рисками

— Владимир Чистюхин,
зампред Банка России,  

25 июня 2019 года

Ц И Т А Т А
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Кризис с чужого плеча
Россияне зачастили в секонд-хенды

Падение реальных доходов 
 потребителей на фоне кризи-
са обеспечило продажи в мага-
зинах формата секонд-хенд. 
За первое полугодие выруч-
ка в этом сегменте выросла 
в 1,4 раза по сравнению с тем 
же периодом прошлого года. 
Профильные ритейлеры рас-
считывают на резкий рост про-
даж к концу этого года. Но экс-
перты не так оптимистичны: 
наблюдаемый всплеск интереса 
они называют локальным, так 
как в будущем экономные поку-
патели переориентируются 
на магазины фиксированных 
цен и стоковых коллекций.

Выручка магазинов секонд-хенд в 
июне выросла в 1,4 раза год к году. А 
количество трансакций за этот же пе-
риод увеличилось в 1,1 раза. Такие 
данные по запросу „Ъ“ предоставил 
Московский кредитный банк (МКБ), 
проанализировав данные своей сис-
темы эквайринга. Там добавили, что 
оборот в целом всех комиссионных 
магазинов одежды в первом полуго-
дии вырос на 7% по сравнению с тем 
же периодом прошлого года. 

Во время режима самоизоляции 
магазины секонд-хенд продолжали 
работать, принимая заказы онлайн 
и обеспечивая курьерскую доставку 
товаров. Но количество операций в 
апреле-мае упало в 20 раз, признают 
в МКБ. Правда, в этот период практи-
чески вдвое вырос средний чек: если 
до введения режима самоизоляции 
этот показатель составлял 2,2 тыс. 
руб., то в апреле и мае — соответст-
венно 4,2 тыс. и 4,7 тыс. руб. В июне 

средний чек оказался на уровне 
2,7 тыс. руб. В апреле и мае у потре-
бителей ожидаемо рос уровень тре-
вожности относительно будущих 
своих доходов, поэтому некоторые 
из них переключились на покупку 
из секонд-хенда дешевых товаров в 
большом количестве, объясняют 
аналитики МКБ. 

Владелец сервиса «Свалка» Нико-
лай Носов говорит, что после введе-
ния ограничений он запустил он-
лайн-магазин, продажи через кото-
рый увеличили средний чек пример-
но вдвое. Но в июне он зафиксировал 
шестикратное падение выручки год 
к году. Гендиректор «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров убежден, 
что интерес потребителей к формату 
секонд-хенд локальный: «Вряд ли на 
этом фоне стоит ждать крупного сете-
вого игрока в сегменте, поскольку в 
долгосрочной перспективе потенци-
ал его роста неочевиден». 

Секонд-хенды практически от-
сутствуют на рынке российского 
франчайзинга, соглашается эксперт 
Franshiza.ru Анна Рождественская. 
Пока ни одной из существующих се-
тей не удалось выйти на уровень с 
серьезным федеральным охватом. 
Сейчас, продолжает эксперт, этот 
спрос принимают на себя магазины 
низких и фиксированных цен. Ко-
личество заявок на такой формат 
среди франчайзи в июне выросло 
год к году на 45%, продолжает она. 
Кроме этого формата, считает госпо-
жа Рождественская, на российском 
фешен-рынке будет активно разви-
ваться сегмент c2c-продаж, в кото-
ром работают Avito и «Юла», а также 

магазины стоковых коллекций, как, 
например, сети Offprice или Familia. 

В марте-апреле спрос на одежду, 
обувь и аксессуары на площадке 
Avito вырос на 21,3% по сравнению с 
тем же периодом прошлого года, го-
ворит управляющий директор «Avito 
Товары» Алексей Куракин. В мае-ию-
не спрос в этом сегменте вырос еще 
на 51% год к году, добавляет он. 

Николай Носов рассчитывает на 
рост популярности формата к концу 
года — очередное падение рубля при-
ведет к росту цен у одежных ритейле-
ров. Об этом же говорит и гендирек-
тор Fashion Consulting Group (FCG) Ан-
на Лебсак-Клейманс, напоминая, что 
высокие темпы роста рынка вторич-
ных продаж одежды и аксессуаров 
проявились еще до начала пандемии: 
на фоне общего замедления потре-
бления этот сегмент демонстрировал 
ежегодный прирост от 10 до 15%. По 
ее прогнозам, в течение десяти лет до 
20% гардероба у миллениалов (те, кто 
родился после 1981 года) будет состо-
ять из вещей из магазинов ресейла.

В первом полугодии объем рынка 
фешен в деньгах сократился почти 
вдвое, напоминает Михаил Бурми-
стров. Из-за теплой зимы спад про-
даж наблюдается в январе-марте. В 
апреле-мае уже из-за пандемии про-
дажи сократились на 70% год к году. 
Если туристы так и не приедут в Рос-
сию к концу этого года, а магазины 
продолжат работать, то объем фешен-
рынка сократится на 30%, при более 
пессимистичных сценариях — при-
мерно на 40%, прогнозирует эксперт.

Никита Щуренков,  
Халиль Аминов

Северный Полярный вдруг

Но штраф, очевидно, существен-
но скажется на показателе чистой 
прибыли за 2020 год и, соответст-
венно, дивидендах. В июне Влади-
мир Потанин предложил своим 
партнерам по акционерному согла-
шению — «Русалу» (27,8%) и Crispian 
Романа Абрамовича и Александра 
Абрамова (4,2%) — сократить диви-
денды за 2020 год до минимального 
уровня в $1 млрд. За 2019 год компа-
ния заплатила $4,8 млрд дивиден-
дов. В «Русале» тогда говорили, что 
готовы рассмотреть размер кон-
кретных дивидендных платежей 
«Норникеля», когда акционеры бу-
дут располагать точной информа-
цией об ущербе. Однако после объ-
явления о штрафе в «Русале» отме-

тили, что его размер оказался «нео-
жиданным».

«Мы хотим честного разговора, 
что на самом деле происходит в 
компании»,— заявил „Ъ“ замести-
тель главы «Русала» и член совета 
директоров «Норникеля» Максим 
Полетаев. «Для нас удивительно, 
что 10 млрд руб. (суммы ущерба.— 
„Ъ“) были названы впрямую прези-
денту руководителем компании, 
которому мы доверяем и который 
уже 20 лет является управляющим 
партнером. И теперь это выросло в 
15 раз... очень неожиданно»,— ска-
зал он, добавив, что «Русал» будет 
«принимать решения о реакции по-
сле окончательного и определенно-
го завершения этого инцидента».

По мнению старшего аналитика 
по металлургическому сектору 

«Атона» Андрея Лобазова, штраф, 
хотя и огромный, не окажет сущест-
венного негативного влияния на 
«Норникель», составляя около 25% 
от его ежегодной EBITDA. Аналитик 
полагает, что размер дивидендов се-
рьезно не снизится, но компания 
может увеличить долговую нагруз-
ку: коэффициент чистый долг / 
EBITDA вырастет на 0,25х (на конец 
2019 года — 0,9х) и станет ближе к 
границе, начиная с которой ГМК 
должна снижать дивиденды (1,8х). 
Максим Худалов из АКРА не исклю-
чает, что размер ущерба может быть 
оспорен, а в его сумму могут зачесть 
стоимость работ по ликвидации по-
следствий.

Евгений Зайнуллин,  
Дмитрий Козлов,  
Анна Васильева

Детские деньги положили на телефон

А по данным «М.Видео-Эльдора-
до», в первую неделю июня росла до-
ля как недорогих устройств от 3 тыс. 
до 10 тыс. руб., так и более функцио-
нальных моделей стоимостью 20–
30 тыс. руб. и выше. В сети «Вымпел-
кома» (бренд «Билайн») в июне прода-
жи устройств стоимостью до 5 тыс. 
руб. выросли на 74%, а основную 
часть в продажах с долей 38% заняли 
смартфоны стоимостью от 5 тыс. до 
10 тыс. руб. В тройке лидеров по ко-
личеству проданных устройств, по 
данным компании, были Samsung, 
Honor и Xiaomi, а по выручке — 
Samsung, Apple и Honor.

В МТС резкий рост продаж гадже-
тов в июне объясняют совокупно-
стью причин — открытием после ка-
рантина торговых центров, отложен-
ным спросом и снижением трат рос-
сиян на отдых. При этом потребите-
ли действительно делали выбор в 
пользу доступных устройств, кото-
рые можно купить за собственные 
деньги без дополнительных финан-
совых инструментов, подтверждают 
в компании. По оценке аналитиков 
МТС, с апреля по июнь количество 
выданных кредитов на смартфоны в 

России снизилось на 40% по сравне-
нию с аналогичным периодом прош-
лого года. Всего с января по июнь, по 
оценке оператора, в России было 
продано 13,6 млн смартфонов на 
223 млрд руб., что на 3% больше в на-
туральном и на 5,1% в денежном вы-
ражении, чем за аналогичный пери-
од прошлого года.

Продажи недорогих смартфонов в 
июне поддержали отрасль, в том чи-
сле благодаря им российский рынок 
стал единственным, который пока-

зал рост среди всех европейских, от-
мечает аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. Сейчас, по 
его оценке, сегмент смартфонов до 
10 тыс. руб. занимает около трети 
рынка. При этом родители покупали 
смартфоны не столько для детей, 
сколько на замену своих устаревших 
аппаратов, считает аналитик.

Смартфоны и другие гаджеты сей-
час составляют конкуренцию игруш-
кам, причем они востребованы и 
детьми, и подростками, добавляет 
гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров, поэтому неуди-
вительно, что часть социальных вы-
плат на детей пришла в сегмент мо-
бильных устройств. «Для крупных 
федеральных ритейлеров электро-
ники это заметные продажи, кото-
рые могут поддержать их после спа-
да продаж в период карантина»,— со-
гласен он. В то же время, по его сло-
вам, сейчас заметен общий рост про-
даж товаров в секонд-хендах и на 
площадках агрегаторов объявлений 
— «Авито» и «Юле», где россияне ча-
сто покупают детские товары и одеж-
ду, а это значит, что социальные вы-
платы, скорее всего, распределяются 
сразу по нескольким направлениям.

Юлия Тишина

ОСК пошла за три моря

По сообщению индийской Busi-
nessLine, RNEL была выставлена на 
продажу в конце мая из-за несостоя-
тельности, объем непокрытых обяза-
тельств составляет $0,6 млрд. По дан-
ным агентства Janes, задолженность 
компании в 2019 году достигала 
$1,6 млрд. Первый раунд подачи зая-
вок о заинтересованности истекал 27 
июня, но кредиторы решили про-
длить срок еще на месяц, посчитав, 
что низкий интерес (всего было пода-
но пять заявок) был связан с ограниче-
ниями из-за распространения коро-
навируса. Помимо ОСК, по данным 
издания, заявку подала также структу-
ра AP Moller Maersk Group, которая 
владеет контейнерным терминалом в 
Пипававе и думает о его расширении.

В ОСК „Ъ“ сообщили, что «получи-
ли приглашение и подтвердили свою 
готовность принять участие в кон-
курсной процедуре продажи верфи 
RNEL». В корпорации подчеркивают, 
что регулярно рассматривают подоб-
ные инициативы и позиция относи-
тельно привлекательности сделки бу-
дет сформирована после изучения де-
тальной финансово-хозяйственной 
информации о состоянии актива, а 
также всех возможных рисков, вклю-
чая технологические, политические 
и экономические. Пока корпорация 

еще не аккредитована на конкурс и 
не получила достаточного объема ин-
формации, добавили в ОСК.

ОСК и RNEL сотрудничают давно. 
Предприятие активно взаимодейст-
вовало с входящим в корпорацию 
«Северным ПКБ» по линии разработ-
ки патрульных кораблей и техниче-
скому обслуживанию фрегатов, раз-
работанных при участии конструк-
торского бюро. Кроме того, в 2015 го-
ду верфь подписала  с «Центром судо-
ремонта „Звёздочка“» соглашение о 
создании совместного предприятия 
по ремонту и модернизации дизель-
электрических подводных лодок. 
Также в 2015–2016 годах ОСК плани-
ровала выбрать партнером RNEL для 
строительства фрегатов проек-
та 11356 для индийского флота. В ито-
ге в Индии фрегаты было решено 
строить на Goa Shipyard Limited, а два 
аналогичных корабля в РФ строит 
входящий в корпорацию «Янтарь».

Старший научный сотрудник Цен-
тра АСТ Михаил Барабанов полагает, 
что приобретение RNEL может быть 
попыткой ОСК закрепиться на ин-

дийском кораблестроительном рын-
ке. Но большое количество военных 
заказов в Индии верфь вряд ли полу-
чит, так как их принято отдавать госу-
дарственным верфям, добавляет экс-
перт. С ним согласен и директор Цен-
тра АСТ Руслан Пухов: «Индийский 
рынок вооружений — это, наверное, 
самый крупный рынок, где существу-
ет открытая конкуренция, и покупка 
этой верфи ОСК ничего не гарантиру-
ет в плане продаж». Анил Амбани счи-
тается человеком, близким к премь-
ер-министру Индии Нарендре Моди, 
но это не помогло ему вывести верфь 
из убытков, отмечает эксперт. По его 
словам, глубоко продуманной страте-
гии в покупке этой верфи нет, «если 
только ОСК не хочет составить конку-
ренцию „Звезде“ в постройке крупно-
тоннажного флота». Руслан Пухов на-
поминает, что сама ОСК плотно зави-
сит от государственных субсидий и 
неспособна осуществить эффектив-
ную модернизацию своих россий-
ских предприятий.

Анастасия Веденеева,  
Елена Черненко
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В современных условиях 
мало поддержать бизнес, 
надо поддержать людей 

напрямую
— Владимир Путин,

президент РФ,  
28 июня, на телеканале «Россия 1»

Ц И Т А Т А

Умные телевизоры 
сбавили скорость
Продажам Smart TV прогнозируют замедление

Проникновение умных телеви-
зоров в крупных российских 
 городах за полтора года выро-
сло с 29% до 39%, причем одним 
из драйверов роста было сниже-
ние цен на эти устройства. Впро-
чем, темпов роста распростра-
нения Smart TV на уровне около 
20% в год больше не предвидит-
ся, прогнозируют аналитики. 
В этом году они замедлятся из-
за пандемии и к прежнему уров-
ню не вернутся из-за насыще-
ния рынка.

В 2020 году рост числа продан-
ных в России телевизоров Smart TV 
(с поддержкой интернета) замедлит-
ся до 14%, парк устройств составит 
29,1 млн руб., подсчитали аналити-
ки J’son & Partners Consulting (ре-
зультаты исследования есть у „Ъ“). В 
прошлом году их прирост составил 
19%, в 2018-м — 19%, в 2017-м — 18%. 
Продажи тормозит падение доходов 
населения на фоне кризиса, вызван-
ного пандемией коронавируса, по-
яснил директор департамента ТВ и 
контента J’son & Partners Consulting 
Дмитрий Колесов.

Даже после кризисного 2020 года 
J’son & Partners Consulting не про-
гнозирует возвращения рынка к 
прежним темпам роста — в 2021, 
2022 и 2023 годах прирост составит 
13%, 12,4% и 11,6% соответственно, 
что аналитики связывают с общим 
насыщением рынка (к 2022 году 
уровень проникновения Smart TV 
превысит 50%). Для сравнения: в де-
кабре 2019 года проникновение 
Smart TV в городах с населением 
больше 100 тыс. человек составило 
39% по сравнению с 29% в марте 
2018-го — такой результат показал 
онлайн-опрос 4 тыс. человек от 18 
до 55 лет.

В «Связном» признают, что рост 
продаж Smart TV может «замедлить-
ся как минимум до конца года в свя-
зи с сокращением потребительской 
способности населения». По дан-

ным компании, с января по май это-
го года продажи Smart TV в России 
выросли на 31% в штуках и 21% в 
деньгах. В «Триколоре» в этом году 
тоже наблюдают снижение потре-
бления техники в целом и Smart TV 
в частности, говорит представитель 
оператора. «Продажи Smart TV в бу-
дущем году, вероятнее всего, будут 
ниже, чем в текущем»,— считает он.

Продажи умных устройств в 2020 
году пока что ускорились, отмечает 
представитель группы «М.Видео-
Эльдорадо». По ее данным, спрос на 
телевизоры с выходом в интернет в 
первом полугодии увеличился на 
32% в штуках и 24% в деньгах по от-
ношению к 2019 году. В 2019 году, 
по оценке группы, в России было 
продано 3,7 млн умных телевизо-
ров на 212 млрд руб., что на 17% в 
штуках и на 6% в деньгах выше ре-
зультатов 2018 года.

Руководитель группы закупок ТВ 
и аудиотехники компании «Сити-
линк» Егор Панин прогнозирует, 
что в 2020 году в России может быть 
продано около 4 млн умных телеви-
зоров, а доля Smart TV в прода-
жах всех ТВ вырастет с 52% в 2019 го-
ду до 55–56%.

В МТС тоже не видят предпосы-
лок к снижению спроса, так как це-
ны на Smart TV «постоянно снижа-
ются», говорит ее представитель. 
Средний чек на Smart TV составляет 
сейчас около 32,8 тыс. руб., уточни-
ли в «М.Видео-Эльдорадо». Это на 

6% меньше, чем годом ранее, и на 
21% ниже, чем четыре года назад, 
указывает Дмитрий Колесов, отме-
чая, что снижение цен было одним 
из драйверов роста парка устройств 
в 2019 году.

В ivi и Megogo соглашаются, что 
кризис может снизить темпы роста 
числа устройств в 2020 году. При 
этом Smart TV — один из главных 
факторов, которые способствуют 
росту рынка легальных видеосерви-
сов в России, напоминает гендирек-
тор Megogo в России Виктор Чека-
нов. Директор департамента плат-
ных сервисов ivi Ирина Грандель от-
мечает, что рост просмотров в при-
ложениях ivi на Smart TV не зависит 
напрямую от роста продаж самих 
устройств, так как помимо роста ау-
дитории у видеосервиса растет ча-
стота и длительность просмотров на 
Smart TV на пользователя.

Еще одним фактором долгосроч-
ного снижения темпов роста числа 
устройств в J’son & Partners Consult-
ing считают конкуренцию Smart TV 
с другими устройствами, включая 
умные колонки. Рост интереса к ум-
ным колонкам, наоборот, может 
стать стимулом продаж Smart TV, 
возражают в «Ситилинке» и «М.Ви-
део-Эльдорадо», напоминая, что в 
США при высокой популярности го-
лосовых домашних устройств про-
никновение Smart TV продолжает 
расти высокими темпами.

Валерия Лебедева
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Всемирное антидопинговое агент‑
ство (WADA) может столкнуться 
со значительными трудностями, 
в случае если Сенат США утвер‑
дит так называемый закон Родчен‑
кова, наделяющий американские 
власти правом экстерриториально‑
го преследования лиц, замешанных 
в допинговых схемах. С таким мне‑
нием выступил профессор права 
Университета Цюриха, один из ав‑
торов Всемирного антидопингово‑
го кодекса Ульрих Хаас. По его мне‑
нию, принятие закона в нынешнем 
виде отрежет WADA от сотрудниче‑
ства с информаторами и спровоци‑
рует войну антидопинговых законов 
по миру, что полностью дезинтег‑
рирует  строившуюся более 20 лет 
антидопинговую  систему.

 Один из авторов Всемирного ан-
тидопингового кодекса, профессор 
права Университета Цюриха Ульрих Ха-
ас выступил с заявлением, предостере-
гающим от принятия Сенатом США так 
называемого закона Родченкова (на-
зван по имени экс-главы Московской 
антидопинговой лаборатории Григо-
рия Родченкова, показания которого 
легли в основу российского допингово-
го скандала). Ключевые статьи законо-
проекта сводятся к экспансии амери-
канского уголовного преследования 
за рубеж. Он дает право американским 
властям преследовать лиц, допустив-
ших допинговые нарушения на сорев-
нованиях, затрагивающих интересы 
США (виновным грозит штраф 
до $1 млн и/или тюремное заключение 
до десяти лет), а именно любых турни-
ров с участием американских спор-

тсменов, при условии что организатор 
или «санкционирующий орган» полу-
чает финансовую поддержку от компа-
ний, «ведущих бизнес в США» или по-
лучающих денежную компенсацию 
за передачу прав на трансляции на аме-
риканской территории. Под эти крите-
рии подпадают все топовые состяза-
ния, включая Олимпийские игры. «За-
кон Родченкова» уже прошел Палату 
представителей, получил одобрение 
комитета Сената по торговле, науке 
и транспорту и вынесен на голосова-
ние в Сенате.

По мнению господина Хааса, вы-
сказанному в его блоге на портале In-
sidethegames, «закон Родченкова» на-
несет антидопинговой системе, вы-
страивавшейся с момента основания 
WADA в 1999 году, непоправимый 
ущерб. Одним из слабых мест проек-
та он считает разрушение работы с ин-
форматорами. Господин Хаас отметил, 
что более 80% дел открывается благода-
ря сведениям информаторов. «Если за-
кон пройдет Сенат, возможности WA-
DA расследовать дела будут резко огра-
ничены. Никаких альтернатив нет»,— 
уверен Ульрих Хаас. Для иллюстрации 
он обрисовал ситуацию, при которой 
доктор команды под давлением руко-
водства дает спортсменам запрещен-
ные препараты. Позже, не желая ми-
риться с этим, врач сообщает о проис-
ходящем через созданную WADA для 
информаторов систему «Speak Up!». 
Но из-за «закона Родченкова» сам по-
падет под преследование, поскольку 
документ не предусматривает защи-
ту информаторов. В итоге, уверен Уль-
рих Хаас, вместо того чтобы способст-
вовать усилению борьбы с допингом, 
закон вынудит потенциальных ин-
форматоров оставаться в тени.

Этот эффект, по мнению господи-
на Хааса, может быть усилен войной 
антидопинговых законов. Он счита-
ет, что многие страны отреагируют 
на стремление американцев взять 
под контроль спортивные события, 
происходящие вне их территории, 
и примут законы, направленные уже 
против американцев. «Закон Родчен-
кова» также ставит в шаткое положе-
ние организаторов турниров. Скажем, 
непонятно, какие правила применять 
устроителям Игр в Токио — японские, 
американские или те, что утвержде-
ны WADA. Но при этом в последней 
редакции крупнейшие американские 
спортивные лиги из-под действия «за-
кона Родченкова» выведены. В резуль-
тате из-за «закона Родченкова» Ульрих 
Хаас предсказывает возвращение ан-
тидопинговой системы к положению 
конца прошлого века, когда она бы-
ла предельно фрагментирована и дис-
квалификация спортсмена одной фе-
дерацией далеко не всегда означала, 
что она будет признана другими.

Отношения WADA и США в по-
следнее время непростые. В конце 
июня американские власти пригро-
зили лишить WADA финансирова-
ния за то, что антидопинговая струк-
тура не может «справиться» с россий-
ским допинговым делом (слушания 
по нему в Спортивном арбитражном 
суде, CAS, намечены на начало ноя-
бря). Взнос американцев в бюджет 
WADA составляет $2,7 млн в год. Это 
больше, чем дает любая другая стра-
на. Но ключевым спонсором WADA 
является Международный олимпий-
ский комитет, покрывающий поло-
вину от составляющего $37,5 млн го-
дового бюджета WADA.

Александр Петров

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Контринформаторское движение
«Закон Родченкова» приведет 
к дезинтеграции антидопинговой системы
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В римской больнице на 92‑м году жизни умер 
после осложненного перелома бедра Эннио 
Морриконе, самый знаменитый кинокомпо‑
зитор второй половины ХХ века.

«Он — не мой композитор.  
Он — мой сценарист»
Его отец был джазовым трубачом, сам Эннио с ше-
сти лет пробовал сочинять музыку, а в римской 
консерватории Санта-Чечилия получил три дипло-
ма — по классу трубы, инструментовки и компози-
ции. Выступал в том же ансамбле, что и его отец, иг-
рал во время войны в ночных клубах и для немцев, 
и для союзников, писал и обрабатывал музыку для 
радио и телешоу, делал аранжировки для эстрадных 
певцов — в 1960–1970-е среди них были, например, 
Шарль Азнавур, Мина, Франсуаза Арди, Пол Анка, 
Мирей Матье. Работа в кино поначалу казалась толь-
ко одной из этих более или менее случайных воз-
можностей, однако прославила его именно она. 

За первые три года своей кинокарьеры Морриконе 
так или иначе поработал почти на 20 фильмах, но ве-
личайший кинокомпозитор эпохи вылупился из пла-
стичного ремесленника только благодаря встрече 
со своим одноклассником Серджо Леоне. Поначалу 
Леоне, начисто не помнивший никакого Эннио и го-
товившийся к съемкам спагетти-вестерна «За при-
горшню долларов» (1964), прослушав музыку Морри-
коне к забытой поделке «Дуэль в Техасе», был разоча-
рован: «Да это же испорченный Тёмкин». Леоне имел 
в виду Дмитрия Зиновьевича Тёмкина, экс-политра-
ботника Петроградского военного округа, который, 
эмигрировав в Голливуд, воплотил дух вестерна в му-
зыке к высочайшим образцам жанра, включая «Ди-
лижанс» Джона Форда. Морриконе охотно согласил-
ся: «Так мне же и заказывали испорченного Тёмкина». 
И вскоре Леоне, составивший с Морриконе дуэт, по-
добный дуэту Эйзенштейна с Прокофьевым или Фел-
лини с Нино Ротой, мог (как, очевидно, и другие ти-
таны — Бернардо Бертолуччи, Валерио Дзурлини, Пь-
ер Паоло Пазолини, Элио Петри, Джилло Понтекор-
во, Терренс Малик, Квентин Тарантино), утверждать: 
«Он — не мой композитор. Он — мой сценарист. Я за-
меняю свои плохие диалоги его музыкой, акцентиру-
ющей взгляды и крупные планы».

В том же 1964 году, когда появился первый фильм 
Леоне и Морриконе, композитор начал сотрудничать 
с леворадикальными режиссерами «новой волны», 
представлявшими совсем другое крыло итальянско-
го кино, противоположное жанрово-развлекательно-
му. С Бернардо Бертолуччи они сделали программную 
картину «Перед революцией», а впоследствии — еще 
несколько политических фильмов, включая знамени-
тый «Двадцатый век». Морриконе музыкально офор-
мил ранние «фильмы протеста» Марко Беллоккьо («Ку-
лаки в кармане» и «Китай близко») и Сальваторе Сам-
пери («Спасибо, тетя»). Он написал музыку к «Битве 
за Алжир» Джилло Понтекорво. Наконец, стал посто-
янным композитором самого крупного левого ради-
кала эпохи — Пьера Паоло Пазолини: список их сов-
местных картин включает «Птицы большие и малые», 
«Теорему», «Цветок тысячи и одной ночи», «Сало, или 
120 дней Содома».

В своем коде
Ведущий композитор левоэкстремистского кино 
1960–1970-х и светский виртуоз усталого итальянско-
го кинематографа последних трех десятилетий, Мор-
риконе был един не то что в двух, а в двадцати двух ли-
цах. Его универсальный талант одинаково пригодил-
ся и проблемно-политическому, и жанровому кино; 
к режиссерам, с которыми он сотрудничал, добавим 
Тинто Брасса («Ключ»), Марио Баву («Дьяболик») и Да-
рио Ардженто («Синдром Стендаля», «Призрак Опе-
ры»), Джузеппе Торнаторе («Последний кинотеатр „Па-
радизо“», «Малена», «Незнакомка»).

Когда эпоха расцвета кино в Италии подошла 
к концу, Морриконе имел уже достаточно высокую 
репутацию, чтобы привлечь китов Голливуда. Таких 
как Майк Николс, Уильям Фридкин, Брайан Де Паль-
ма, Роман Полански, Джон Карпентер, Терренс Малик. 
Поработал он и с Педро Альмодоваром («Свяжи меня!», 
1990). Морриконе уже к концу 1980-х имел множество 
национальных и международных премий, но «Оска-
ры» пришли к нему до смешного поздно: в 2007-м — 
почетный приз «за вклад», в 2016-м — полновесная на-
града за музыку к фильму «Омерзительная восьмер-
ка» Квентина Тарантино, еще одного крупного режис-
сера, с которым у него сложился творческий тандем.

Страсть Тарантино к киномузыке Морриконе — де-
ло понятное, но особое: здесь уже заявляет о себе вос-
приятие итальянского маэстро как символа золотых 
времен кино, как части отроческих воспоминаний. 
И наверняка по тем же сентиментальным причинам 
музыку Морриконе одним из главных источников 
вдохновения называют такие разные творцы, как ки-
нокомпозитор Ханс Циммер, гитарист Марк Нопфлер 
(Dire Straits), поп-продюсер Danger Mouse и музыкан-
ты группы Muse. Цитируя конкретные композиции 

или просто вдохновляясь Морриконе, музыканты об-
ращались к записанному на подкорку нескольких по-
колений кинозрителей «коду» — будь то код вестер-
на, код хоррора или криминальной драмы — и таким 
образом добавляли в свою собственную музыку ощу-
щение авантюры, трепет или драму. Добавляли там, 
где их собственный талант заканчивался. Когда музы-
канты Metallica начинают свой концерт темой «The Ec-
stasy Of Gold», они сразу обозначают свое желание быть 
причастными к чему-то незыблемому и одновременно 
опасному. А когда Muse играют пьесу «Man With Har-
monica» из фильма «Однажды на Диком Западе» (1972), 
они буквально, по-детски «играют в вестерн». 

Прошлые мотивы
Насвистывание, выстрелы, щелканье кнута, имита-
ция завываний койота — в «вестерновых» партиту-
рах Морриконе это появилось еще в 1960-е. И поя-
вилось не только потому, что композитор экономил 
средства Леоне, возмещая звуковыми эффектами не-
достаток обычных симфонических музыкантов. Это 
было по тем временам еще и отвязное композитор-
ское новаторство — некогда Морриконе был тесно 
связан с музыкантами-радикалами из Gruppo di Im-
provvisazione Nuova Consonanza, которые ратова-
ли в Италии за достижения послевоенного европей-
ского авангарда. В том числе и этому сотрудничеству 
мы обязаны тем, что «новая музыка» вышла к самому 
что ни на есть широкому слушателю, который вряд 
ли выдержит пять минут атональной музыки в кон-
цертном зале, зато запросто «съедает» эту же музыку 
под страшный киноэпизод.

Другое дело, что сам он воспринимал себя не рево-
люционером, а наследником большой традиции и ве-
ликого итальянского музыкального ремесла. В отли-
чие от иных своих нынешних коллег по киноцеху, ко-
торые наспех изготовляют саундтреки, поручая «не-
грам» аранжировки и оркестровки, Морриконе сразу 
же брался за партитуру целиком. А среди самых цен-
ных для себя авторов называл не только Луиджи Но-
но и Стравинского, композитора тоже по-своему ки-
нематографичного, но и Баха, и Фрескобальди, и Мон-
теверди. С великим полифонистом Джованни Пьер-
луиджи да Палестриной так и вовсе рискнул стать ря-
дом, озаглавив в подражание его «Мессе папы Марцел-
ла» (1562) свою «Мессу папы Франциска» (2014).

Так вообще-то редко случается, но в его случае 
именно это сочетание — старинный фундамент, эфе-
мерный блеск довоенной киномузыки и авангард-
ный опыт — и порождало популярнейшие из когда-
либо написанных киномелодий. Вроде той, что из-
вестна всем как «Chi Mai» из «Профессионала» Жоржа 
Лотнера (1981), хотя написана была еще в 1971 году 
для фильма Ежи Кавалеровича «Магдалена». 

По сути, «Chi Mai» — всего несколько нот, пять при-
косновений смычка к струнам, которые намертво за-
стревают в памяти в сочетании с ключевым моментом 
фильма. На протяжении всей карьеры Морриконе до-
казывал, что к «академическому» жанру музыки для 
больших кинопостановок (не к песне, а именно к зака-
дровой инструментальной музыке) могут быть приме-
нимы мерки поп-хита. Если у Монти Нормана (с глав-
ной темой бондианы) и Лало Шифрина (c музыкой 
из «Миссия невыполнима») это получилось лишь од-
нажды, то у Эннио Морриконе трудный симбиоз серь-
езной музыки и шлягера возникал из фильма в фильм. 

Его стихией был ностальгический киноэпос, сто-
ический пессимизм, нерасчленимая смесь иронии 
и пафоса. Его музыка тосковала о несбывшемся, навек 
утраченном, о загубленных мечтах (в шедеврах Леоне). 
Возвышалась до какого-то, иначе не скажешь, почвен-
ного космизма в «Днях жатвы» (Терренс Малик, 1978). 
Источала невыносимую тоску ожидания катастрофы, 
обреченной так и не случиться, в «Пустыне Тартари» 
(Дзурлини, 1976). Впитывала неумолимую поступь по-
встанческих колонн, ту самую «музыку революции», 
которой бредил Александр Блок, в фильмах Понте-
корво о мятежниках и террористах («Битва за Алжир», 
1966; «Кеймада», 1969; «Операция „Чудовище»«, 1979). 

Темы Морриконе неоднократно перерабатывали 
джазмены и авангардисты, он был любимым компо-
зитором исполнителей серфа и психоделики. Песни 
с сэмплами из композиций Морриконе не раз про-
рывались в поп-чарты. В интервью „Ъ“ Морриконе 
комментировал многочисленные переработки его 
музыки так: «Главное, чтобы это не было халтурой».

Неутомимый труженик — 520 фильмов за 56 лет — 
Морриконе не пренебрегал ни «Кровавыми автосто-
пами», ни истинно итальянским жанром giallo о по-
двигах маньяков, вооруженных колюще-режущими 
предметами, ни бесконечными сиквелами «Спру-
та», ни прочими «Гуманоидами». Зачастую, как в том 
же «Профессионале», его музыка превосходила даже 
отнюдь не дурную режиссуру. Поденщина — не иначе 
как чудом — не развратила его. Морриконе был в выс-
шем смысле слова аристократичным игроком, играв-
шим по режиссерским правилам, но, когда речь захо-
дила о сотрудничестве с конгениальными ему автора-
ми, игра шла всерьез — на разрыв зрительской аорты. 

Борис Барабанов, Андрей Плахов,  
Михаил Трофименков, Сергей Ходнев

Звезда за экраном
Умер Эннио Морриконе

Главная интрига  чемпионата  России 
в минувший уикенд  была убита побе‑
дой над «Краснодаром» гарантиро‑
вавшего себе второе подряд золо‑
то «Зенита». Но на кону в  оставшихся 
четырех турах первенства стоит 
еще  немало ценных призов. Это — 
путев ки в еврокубки, в том числе 
 Лигу чемпионов, за которые ведет 
борьбу  целая группа клубов, а также 
право снова сыграть в премьер‑лиге 
в  будущем сезоне.

 Выиграв в воскресенье в гостях у 
«Кра снодара» — 4:2, «Зенит» снова, как 
и год назад, завоевал звание чемпиона 
России. На этот раз он убил основную 
интригу турнира еще раньше, чем 
в предыдущем сезоне,— не за три, 
а за четыре тура до его окончания, уста-
новив рекорд Российской премьер-ли-
ги (РПЛ) (см. „Ъ“ от 6 июля). Однако ко-
личество приятных бонусов, по-преж-
нему ожидающих своих владельцев, 
в чемпионате еще достаточно велико. 
И за многие, кажется, будет идти до-
вольно жесткая борьба.

Наиболее видные из этих бонусов — 
это две (помимо уже добытой «Зени-
том» вместе с золотыми наградами) пу-
тевки в Лигу чемпионов. Они разного 
достоинства. Второе место — это для 
России пока прямое попадание в груп-
повой этап, то есть гарантированные 
крупные денежные поступления, тре-
тье — участие в квалификации, то есть 
лишь возможность до таких поступле-
ний добраться.

Может показаться, что в сражении 
за них есть два явных фаворита: это — 
«Локомотив» и «Краснодар». Железно-
дорожники опережают связку из «Рос-
това» и ЦСКА, располагающихся на чет-
вертой и пятой позиции с одинаковым 
количеством баллов, на шесть очков, 
краснодарцы — на два, но у них есть 
матч в запасе. С уверенной констата-
цией того факта, что Лига чемпионов 
от них никуда не денется, однако, торо-
питься не стоит. Уверенность разбива-
ется без труда.

В случае с «Локомотивом» — напо-
минанием о том, как скверно он сыг-
рал в двух последних турах, разойдясь 
дома миром с «Крыльями Советов» 
и «Сочи», которые на противополож-
ном полюсе таблицы, а также набором 
оппонентов на финишном отрезке. 
В первых двух матчах «Локомотиву» иг-
рать со «Спартаком» и «Уфой». Они нахо-
дятся сразу за топ-пятеркой. До нее ди-
станция гигантская — в десять очков, 
но шестое место может принести наря-
ду с четвертым и пятым путевку в Ли-
гу Европы. По умолчанию она достает-
ся обладателю Кубка России. В его по-
луфиналах «Урал» сыграет с «Химка-
ми», «Зенит» — со «Спартаком». Так вот, 
в случае выигрыша Кубка России петер-
буржцами, уже прорвавшимися в Лигу 
чемпионов, в Лигу Европы проникнет 
как раз шестая команда чемпионата. 

Дальше у «Локомотива» тоже все непро-
сто: домашний матч с ЦСКА, а в 30-м ту-
ре — выезд к «Уралу», вообще-то сейчас 
имеющему столько же очков, сколько 
«Спартак».

В случае с «Краснодаром» тезис о ле-
жащей, по сути, у него в кармане пу-
тевке в Лигу чемпионов разбивается 
взглядом на график клуба. Благород-
ное согласие на перенос матча с пере-
жившим вспышку коронавируса «Ди-
намо» превратило его из сверхжесткого 
в чудовищный. Как раз перед встречей 
с динамовцами, назначенной на 19 ию-
ля, у «Краснодара» будет самый долгий 
перерыв между июльскими выступле-
ниями, и составит он четыре дня. Меж-
ду остальными играми — с «Рубином», 
«Уралом», «Крыльями Советов» и «Ах-
матом» — придется восстанавливаться 
в рамках трехдневных пауз.

У ЦСКА и «Ростова» с графиком, ка-
лендарем все немножко полегче. Они 
по очереди сыграют с «Оренбургом», 
который чудом уцелел и даже сыграл 
в минувшем туре с «Рубином» после ко-

ронавирусного ЧП, но который вряд 
ли можно считать, особенно в его ак-
туальном состоянии, серьезным оппо-
нентом для охотников за медалями. 
У ЦСКА, помимо игр с «Оренбургом» 
и «Локомотивом», еще матчи с «Руби-
ном» и «Тамбовом», в которых армей-
цы обречены котироваться на голо-
ву выше, а у «Ростова» наряду со встре-
чей с на ладан дышащими оренбур-
жцами — противостояния с «Уфой» 
и не имеющими уже никакой турнир-
ной мотивации «Рубином» и «Зенитом». 
Про противостояние с чемпионом надо 
знать, что оно состоится на поле ростов-
чан, через три дня после кубкового по-
луфинала зенитовцев против «Спарта-
ка» и за три дня до финала.

Есть еще интрига с борьбой за выжи-
вание. Тут все проще, потому что пред-
ставить себе несчастный «Оренбург» 
вдруг покидающим нижнюю строчку 
после матчей с ЦСКА, «Ростовом», «Зе-
нитом» (пусть даже не слишком заботя-
щимся о том, что происходит в чемпи-
онате) и «Динамо» невероятно сложно. 
Поле битвы за 15-ю строчку, скорее все-
го, ограничивается «Крыльями Сове-
тов» и опережающими их на три и четы-
ре очка «Ахматом» и «Тамбовом». С точ-
ки зрения звучности названий сопер-
ников в финишных клетках хуже всего 
расклад для грозненцев. После гостевой 
игры в ближайшем туре с непосредст-
венным конкурентом — «Тамбовом» — 
им нужно будет встретиться с «Зенитом», 
«Спартаком» и «Краснодаром». И только 
с зенитовцами «Ахмат» сыграет дома.

Правда, говоря про подвальные раз-
борки, стоит учитывать один нюанс. 
Или, вернее, все еще не теряющий ак-
туальности вопрос насчет того, сколько 
клубов из РПЛ вылетит. Ведь завоевав-
шие повышение в классе лидеры ФНЛ 
«Ротор» и «Химки» до сих пор не проде-
кларировали стопроцентную убежден-
ность в том, что от него не откажутся. 
Наоборот, летние новости, касающие-
ся этих команд, были связаны скорее 
с их проблемами, которые могут поме-
шать переходу в элиту.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Лиги разные нужны
Какие интриги сохранило российское первенство на финише

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 26 19 5 2 56:14 62

2. «Локомотив» 26 14 7 5 36:26 49

3. «Краснодар» 25 12 9 4 42:27 45

4. «Ростов» 26 12 7 7 43:46 43

5. ЦСКА 26 12 7 7 35:26 43

6. «Уфа» 26 7 12 7 19:21 33

7. «Спартак» 26 9 5 12 29:30 32

8. «Динамо» 25 8 8 9 21:27 32

9. «Урал» 26 8 8 10 33:45 32

10. «Арсенал» 26 9 4 13 30:35 31

11. «Сочи» 26 7 9 10 38:31 30

12. «Рубин» 26 7 9 10 15:25 30

13. «Тамбов» 26 8 4 14 32:35 28

14. «Ахмат» 26 6 9 11 24:37 27

15. «Крылья Советов» 26 6 6 14 26:36 24

16. «Оренбург» 26 6 5 15 26:44 23

За путевку в Лигу  чемпионов 
«Краснодару» (справа — 
 Кристиан Рамирес)  придется 
бороться в условиях  
сверхплотного графика   
ФОТО АНДРЕЯ ШРАМКО
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